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Mónica Quintero
VALLEBRÓN

La Consejería de Turismo del Cabildo de 
Fuerteventura, el Gobierno de Canarias y el 
Ministerio de Industria y Turismo, a través 
del Plan de Recuperación, Transformación y 
Resiliencia, han puesto en marcha con fondos 
europeos Next Generation un proyecto piloto 
destinado a la recuperación del paisaje agra-

rio majorero. 
Vallebrón es el punto de partida de esta ini-

ciativa que se extenderá al resto de la Isla y 
que prevé varios objetivos, entre ellos impul-
sar la economía verde-circular, reconciliar el 
binomio turismo-naturaleza desde el respeto 
y el amor por el paisaje y mejorar la fertili-
dad de los suelos y el aprovechamiento de las 
aguas.

Operarios actúan sobre los muros de piedra de Vallebrón, acción que forma parte de su rehabilitación.
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Lo Último

El paro desciende en Canarias y alcanza su cifra 
más baja desde marzo de 2008

n El desempleo femenino cae en julio 5,63 puntos y el de personas mayores de 45 años un 4,86%

Jessica de León, consejera de Turismo y Empleo del Gobierno de Canarias.

El pasado 5 de agosto a las nueve de la maña-
na, y para evitar que le cogiera la solajera, 
el Historiador Yucatán de la Cruz presentó 

su nuevo libro Aborígenes del Turismo en Fuerte-
ventura. En él relata quiénes fueron los primeros 
turistas en llegar a la isla majorera. El Catedrático 
Yucatán sitúa el inicio turístico de nuestra tierra 
como destino habitual poco antes de la llegada de 
los conquistadores, en torno al año 1364. No obs-
tante, y como se ha descubierto recientemente, los 
primeros vestigios turísticos aparecen en la Isla de 
Lobos, donde se ha encontrado una paellera roma-
na del siglo I después de Ángel Cristo. En ese mis-
mo yacimiento apareció también una lata de toma-
te frito Starlux, pero se descartó que fuera de aquel 
año ya que esa marca de tomate es mucho más re-
ciente, y se sabe que la marca popular de los italia-
nos de aquella época era la Puttanesca.

Pero es en 1364 cuando está documentado el pri-
mer turista oficial, identificándose como un turista 
indígena boliviano, pues se encontró un sombrero 
de alpaca cerca de Calderón Hondo con una ins-
cripción en caracteres amazig que pone “Recuerdo 
de Maxorata”. Al igual que ocurrió con los roma-
nos de la Isla de Lobos, junto al gorro había una 
lata de tomate, pero no se lee bien si pone quechup 
o quechua, por lo que no resulta concluyente. Sin 
embargo, el hecho de que se hallaran en el mis-
mo lugar restos de toallas hechas con lana de lla-
ma del altiplano andino -que comprende entre el 
lago Titicaca y el lago Poopó-, permite deducir que 
los excrementos hallados junto a las toallas perte-

necieron a los hijos del turista. Al mismo tiempo, 
también se halló una copa de sujetador de la talla 
90, decorada con una flor de patajú, en la playa de 
Esquinzo que, según las pruebas de bicarbonato 
14, datan del mismo año 1364; se corresponderían 
con una turista hembra, por lo que se sospecha que 
fuera de la esposa del boliviano, que posiblemen-
te tuvo una discusión con su marido y se marchó 
atufada, caminando sin tino hasta la citada playa. 
Así pues, hablamos de la primera familia completa 
que visitó la isla por motivos turísticos en toda la 
historia insular. Cómo se desplazaron del Altiplano 
hasta aquí es un misterio aún por resolver, pues por 
avión, obviamente, no pudo ser, subrayó Yucatán 
de la Cruz en su disertación.

Otro interesantísimo hallazgo es el del que se 
considera el primer concierto internacional de mú-
sica al aire libre de la isla, celebrado en las faldas 
de la Montaña Sagrada de Tindaya en el verano de 
1382. Organizado por el Tagoror Musical en honor 
al rey Ayoze, consta la asistencia de turistas de va-
rios países del mundo, entre ellos Holanda (gracias 
a los restos de ADN hallados en un porro), Jamaica 
(de donde proceden unas rastas localizadas cerca 
del porro) y Rusia (a partir de un cóctel molotov 
encontrado en la misma zona). En un anexo al libro 

se incluye un árbol genealógico del experto nortea-
mericano John Toy Sinagua, en el que dice demos-
trar que la artista que dio ese concierto en Tindaya 
en 1382 es un antepasado directo de Taylor Swift.

La primera ola de turismo masivo en la isla se 
produjo unos 50 años después de la conquista de 
Fuerteventura por los normandos Jean de Bethen-
court y Gadifer de la Salle. A mediados del siglo 
XV, visitantes de Francia, Portugal, Castilla La 
Vieja, Castilla La Nueva, Al-Andalus, etc. llega-
ban en gran número a las playas de la Erbania de 
la época. Esto provocó un problema de vivienda 
entre los guanches majoreros, ya que muchos de-
dicaban sus cuevas de piedra a la estancia de esos 
turistas, llegando a producirse altercados, como en 
el asentamiento aborigen del Malpaís de los Tone-
les o en la Cueva del Llano de Villaverde, donde se 
han hallado casquillos de bala del calibre 44 del re-
volver Magnum. El problema llegó a ser tan grave 
que tuvo que intervenir Jeisi-Ká Lengua de León, 
Consejera del Gobierno Imperial de las Hespérides 
(que se hizo popular en la serie Juego de Troncos, 
emitida el año pasado).

La presidenta del Cabildo, tras leer el libro, ha 
prometido hacer un hermanamiento con el Gobier-
no Boliviano del Altiplano.

FELIPE
MORALESAborígenes del turismo 

en Fuerteventura

El Desenfoque

larga duración, el número de 
desempleados disminuyó en el 
último mes en 1.075 personas 
(-1,42%), manteniendo una lí-

nea descendente también en 
su variación anual, que se tra-
dujo en términos absolutos en 
3.988 desempleados menos en 

las Islas pertenecientes a este 
colectivo (-5,09%). El núme-
ro total de contratos registra-
dos en julio fue de 69.022.

Redacción
CANARIAS

El paro registrado en Canarias 
al finalizar el mes de julio des-
cendió en 972 personas frente 
al mes anterior (-0,59%). En 
concreto, la cifra total de per-
sonas inscritas en las listas de 
desempleados es de 163.488 
parados, la más baja para la 
comunidad autónoma desde 
marzo de 2008. 

Los datos conocidos “van en 
línea con las cifras recogidas 
en la última Encuesta de Po-
blación Activa (EPA), puesto 
que desciende el paro y con-
tinúa la creación de empleo, 
consiguiendo cifras históri-
cas cada mes”, según explican 
desde la Consejería de Turis-
mo y Empleo del Gobierno de 
Canarias. 

En términos interanuales, 
el paro cayó en las Islas en 
8.995 personas (-5,22%), en 
todos los sectores de activi-
dad y también en los colecti-
vos prioritarios en las políticas 

activas de empleo del Ejecuti-
vo autonómico, como son las 
mujeres o los parados de larga 
duración. 

En la comparativa anual, 
por sectores y en términos 
porcentuales, lideró la baja-
da la agricultura en 558 per-
sonas (-16,01%), seguido de 
la industria, con 406 parados 
menos (-7,14%); en la cons-
trucción, se redujo en 936 
personas (-6.05%); en el co-
mercio, en 1.538 personas 
(-5,54%) y en la hostelería, en 
1.075 personas (-4,26%). 

Además, el paro femenino  
disminuyó en 5.635 mujeres 
desempleadas (-5,63%) res-
pecto a julio de 2023. El paro 
masculino también descendió 
en 3.360 hombres (-4,64%). 
Bajó también entre los mayo-
res de 45 años en 5.186 perso-
nas (-4,86%) y en el grupo de 
25 a 45 años en 3.687 (-6,40%). 
Entre los menores de 25 años, 
el desempleo se redujo en 122 
personas (-1,49%). 

En cuanto a los parados de 





-Parece que en el Palacio de los Caramelos, es-
condido entre la Montaña de Tamasite y Tis-
camanita, las cosas no son tan “dulces” como 
quieren hacer creer a la gente. De hecho, las 
relaciones entre las componentes del Dúo Go-
losina son cada vez más agrias-, decía uno de 
nuestros tertulianos justo cuando me acercaba a 
ese rincón tan particular donde se analiza todo 
lo que acontece en la Maxorata. -¿A qué se re-
fiere, cristiano?-, preguntó el otro. -Pues a que 
hay una concejala, que aparentemente era dul-
ce, pero que en apenas un año ha conseguido 

que todos los equipos deportivos del reino mo-
risco se hayan unido en un mismo sentimien-
to: la indignación. Imagínese en qué punto se 
encuentra la cosa, que el personajillo rojo y 
siempre cabreado de la película Del Revés es 
un alma feliz y dichosa en comparación con los 
presidentes de los clubes, que ya han anuncia-
do la suspensión de diferentes pruebas deporti-
vas por la falta de gestión de la dulce conceja-
la. Y, claro, hay quienes le han pedido ya a la 
capitana del barco que la quite de en medio por 
temor a que de aquí a tres años acabe con el de-

porte en el municipio y, si me apura, también 
con la cultura; pero no se atreve a tomar cartas 
en el asunto-. -¿Y por qué no la quita?-, cues-
tionó uno. -¿Por qué cree usted? Pues porque 
cualquier movimiento para devolver las aguas 
a su cauce es sinónimo de moción de censu-
ra y la capitana, que todavía sigue traumatiza-
da por lo que le hizo Esther (conocida como 
‘La Imperturbable’), valora más mantener vivo 
el Dúo Golosina, aunque con ello tengan que 
morir el deporte y la cultura, que darle cordu-
ra a ese ayuntamiento. En fin, cosas del sur...-. 

El mentidero

Pensé, una vez, siendo 
muy niño, que el cielo 
nocturno era uno solo y 

que nunca sería un emisario de 
edades ingratas, propias de los 
avatares de la madurez. Fui, en 
muchas ocasiones, un aventu-
rero adolescente que evocaba 
interminables cielos azules en 
idílicos rincones de la isla que 
me vio nacer. Fuerteventura es, 
ciertamente, un espacio propi-
cio para los soñadores de con-
fines invisibles, para los que 
se retienen en su más lejana 
imaginación.

Muchos de los que nacimos 
aquí, incluso aunque pasamos 
años universitarios entregados 
a la disciplina académica, supi-
mos que parte de la roca ínfima 
que sustenta la vida en este tro-
zo atlántico está abocada a la lu-
cha continua contra la especu-
lación. Ayer y hoy discernimos 
sobre unos estrechos horizontes 
espaciales, como si en ellos ma-
nejásemos, desde aquí, las cla-
ves del desarrollo occidental.

Esta isla es un símbolo de la 
evolución humana en todos sus 
ámbitos. Nos hemos dotado or-
gullosamente de unos estan-
dartes muy crudos, muy vivos, 
propios de una tierra reducida 
y concentrada, de la que po-

demos oír sus latidos si pega-
mos la oreja a su milenaria piel 
polvorienta. Hemos enarbolado 
viejas banderas que cantan a la 
cabra, al agua y al sol, que nos 
han amamantado y sostienen 
las columnas majoreras que se 
hunden hasta el centro mismo 
del planeta, unos sostenes eter-
nos que desconocen las diferen-
cias que nos empeñamos en le-
vantar entre nosotros mismos. 
En ese encono estamos ahora, 
desde hace bastante tiempo, y, 
en un afán muy humano, le-
vantando invisibles muros cada 
día que solo resguardan orgu-
llos infructuosos. El Atlánti-
co nos forjó un carácter que, a 
veces, también hoy, se confun-
dió con un vacuo reflejo de faro 
universal.

Sí, irradiamos una luz úni-
ca desde nuestra atalaya, como 
muchas otras lo hacen, aunque 
necesitemos alimentar cons-
tantemente esa incandescen-
cia cuando es preciso, en el 
momento oportuno, cuando la 
suerte de los desheredados se 
torna sombría en esta vieja isla. 
No concibo otra manera de lu-
cha justa que la reposición per-
manente de las dignidades que-
bradas y la eliminación de los 
ánimos apagados.

Juan Jiménez

En el momento 
oportuno

El turismo, nuestra industria, es sin duda un sector al que debe-
mos prestar atención y dedicación, no solo para que los viaje-
ros que llegan se lleven los mejores recuerdos, sino también 

por la repercusión directa en nuestra economía. Ahora bien, cabe 
hacerse la siguiente pregunta, ¿cómo conservar nuestro paisaje na-
tural para que locales y visitantes cuiden nuestra isla y preserven el 
entorno para las generaciones venideras?

La respuesta es clara. Desde la Concejalía de Turismo y Medio 
Ambiente que dirijo se vuelven evidentes las necesidades y deman-
das que conllevan ser destino y hogar a la vez. Si queremos conser-
var este pequeño paraíso deberemos cuidarlo. Es por ello que Tu-
rismo y Medio Ambiente se convierten en áreas que deben ir de la 
mano, una en favor de la otra, con el fin de preservar los paisajes 
naturales y el territorio virgen tan característicos de Fuerteventura. A 
través de este binomio pretendemos realizar un trabajo transversal, 
en donde los grandes recursos turísticos tengan un impacto directo 
protegiendo nuestra biosfera, fauna y flora.

Esta es una filosofía que se ha ido estableciendo a lo largo del 
mandato. Gracias a la asignación de fondos europeos para el sec-
tor turístico, se están llevando a cabo diversas acciones que logren 
proteger el entorno natural de La Oliva. El objetivo de la instalación 
de autosuficiencia energética de los edificios públicos, colocación 
de puntos de recarga para vehículos eléctricos, implantación y me-
jora de la señalización en puntos locales de gran atractivo natural, 
la incorporación de operarios de limpieza paisajísticos, así como la 
implantación de la figura pionera de los guías ambientales son al-
gunas de ellas. Esta última busca hacer frente a actividades nocivas 
mediante la asistencia y educación directa a visitantes, tanto turis-
tas como locales, que acudan a lugares de gran interés como el Cal-
derón Hondo, el Barranco del Jable o la Playa del Mejillón, con el 
caso de los rodolitos.

Por otro lado, a través del trabajo directo con profesionales del 
sector turístico pretendemos contribuir a la mejora de las empresas 
en materia medioambiental. Esta iniciativa busca frenar los efectos 
producidos por el cambio climático a través de una economía cir-
cular y aúna, una vez más, la convivencia del binomio Turismo y 
Medio Ambiente.

Somos playa, somos mar y montaña, sí. Y eso nos hace únicos de 
forma indiscutible. Pero si queremos seguir siendo en el futuro, de-
bemos de continuar promulgando prácticas sostenibles y responsa-
bles. Porque ya no hay cabida para un modelo turístico que no esté 
informado y sensibilizado. El momento para lograrlo es ahora.

Binomio Turismo y 
Medio Ambiente

DaviD FaJarDo
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Puerto del Rosario aprueba definitivamente 
nueve licencias de taxi adaptado

bierno de mejorar el servicio 
de transporte en nuestra ciu-
dad. Esto nos permite no solo 
aumentar la disponibilidad de 
taxis, sino también ofrecer op-
ciones más accesibles para 
personas con movilidad re-
ducida, asegurando un servi-
cio más inclusivo para toda la 
ciudadanía”. 

Por su parte, el concejal de 
Transportes, Juan Jiménez, 
destacó el compromiso muni-
cipal con la modernización del 
transporte público. Explicó 
que “esta iniciativa responde 
a una demanda creciente y re-
presenta nuestro compromiso 
con la modernización y acce-
sibilidad del transporte públi-

co. Estamos trabajando para 
que Puerto del Rosario sea una 
ciudad más accesible y equita-
tiva, y estas licencias de auto-
taxi de movilidad reducida son 
un claro ejemplo de ello.”

La concesión de estas nue-
vas licencias de taxi se enmar-
ca en el plan del Ayuntamiento 
para mejorar la infraestructura 
de transporte, promoviendo la 
inclusión y facilitando el acce-
so a servicios esenciales para 
todos los residentes y visitan-
tes. Con esta medida, se espera 
que la disponibilidad de taxis 
se incremente significativa-
mente, mejorando así la mo-
vilidad urbana y la calidad de 
vida de las personas.

lLas licencias están enmarcadas dentro de un plan municipal de transporte

Municipios

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario aprobó de mane-
ra definitiva en su sesión ordi-
naria de julio la concesión de 
nueve licencias de autotaxi, 
específicamente destinadas a 
vehículos adaptados para per-
sonas con movilidad reducida 
(PMR). Esta decisión marca 
un hito en la mejora del servi-
cio de transporte en la ciudad, 
promoviendo una mayor acce-
sibilidad y equidad.

El alcalde, David de Vera, 
subrayó la importancia de 
esta medida que “cumple con 
el objetivo del grupo de Go-

LA FOTONOTICIA

BANDERAS AZULES. Las playas de Los Pozos, Puerto Lajas y Playa 
Blanca lucen desde este mes de julio las prestigiosas banderas azules 
otorgadas por la Asociación de Educación Ambiental y del Consumidor 
(ADEAC), reconocimiento que subraya la excelencia de las playas en tér-
minos de limpieza, seguridad, sostenibilidad ambiental y servicios dispo-
nibles para los visitantes.

De Vera y Gutiérrez, junto con Olga María Barrera.

Destinan 57.000 euros a proyectos 
para prevenir la violencia de género

PUERTO DEL ROSARIO

El alcalde de Puerto del Ro-
sario, David de Vera, acom-
pañado por la concejala de 
Igualdad, Diversidad y LGT-
BI, Tacoremi Gutiérrez, fir-
mó un convenio de colabora-
ción con la presidenta de la 
Federación de Asociaciones 
de Mujeres Arena y Lauri-

silva (FAMAL), Olga María 
Barrera, para dar continui-
dad al programa de sensibi-
lización y prevención de la 
Violencia de Género y la di-
namización de la Biblioteca 
Feminista Lorenza Machín.

El proyecto estará subven-
cionado con una cuantía que 
ronda los 57.000 euros.

Pleno celebrado en el Salón del Ayuntamiento de Puerto del Rosario el pasado mes de julio.



M. Quintero PUERTO DEL ROSARIO

Nació recién estrena-
da la segunda mitad 
del siglo XX como 

Mercado de Abastos y con-
tó, para sorpresa de muchos, 
con un matadero en la planta 
baja, además de los habitua-
les puestos que permitirían 
adquirir lo que ahora se viene 
a conocer como productos de 
cercanía. Hablamos del Mer-
cado Municipal de Puerto del 
Rosario, un edificio que sur-
gió del Decreto Ley de 11 de 
diciembre de 1950 por el que 
se creaba el Plan de Adopción 
para las islas de Fuerteventura 
y El Hierro. Todo ello ocurre 
tras la visita del general Fran-
co a Puerto de Cabras (octu-
bre de 1950) y comprobar la 
situación de pobreza en la 
que se encontraban ambas is-
las. Y, si bien no se cumplió el 
plan en su totalidad (preveía 
muchísimas acciones), el em-
blemático mercado fue una de 
las obras que sí culminaron.

Han pasado más de seis dé-
cadas y un cambio de siglo 
para un edificio que estaba en 
el ocaso debido a su obsoles-
cencia (su última gran inter-
vención fue en 1963, si bien 
con posterioridad ha sido ob-
jeto de pequeñas mejoras). Sin 
embargo, el futuro del Merca-
do empieza a brillar con otra 
luz. La Concejalía de Comer-
cio de Puerto del Rosario, en 

coordinación con la Conce-
jalía de Obras, inició en ene-
ro de este año las labores 
que permitirán el disfrute de 
este espacio que no solo esta-
rá completamente renovado, 
sino que será accesible gra-
cias a un ascensor que conec-
tará sus dos plantas. 

14 PUESTOS. El Mercado Mu-
nicipal de Puerto del Rosario 
será mixto. Esto significa que 
contará con puestos de gastro-
nomía y restauración (seis) y 
de productos frescos (ocho), 
hasta completar los 14 pues-
tos que habrá en total. “Los 
vecinos y vecinas, así como 
los turistas que lo deseen, po-
drán venir hasta aquí para lle-
nar su cesta de la compra, ad-
quiriendo productos de gran 
calidad y kilómetro 0, además 
de disfrutar de un desayuno, 
almuerzo o cena”, explica la 
concejala de Comercio de la 
capital, Tacoremi Gutiérrez. 
En concreto, habrá un puesto 
de panadería/legumbres/fru-
tos secos, uno de pescadería, 
dos de carnes, dos para fru-
tas y verduras y dos quioscos 
pequeños. 

“Vamos a contar no solo con 
un Mercado Municipal reno-
vado, sino con todo un refe-
rente para Puerto del Rosario”, 
asegura Gutiérrez, porque lo 
que está claro es que “poten-
ciará la vida en torno a la ave-

nida marítima”. No en vano es 
el único mercado de abastos 
de Canarias que está junto al 
mar. “Es un mercado distinto 
y único en el conjunto del Ar-
chipiélago”, asegura. 

Desde la Institución local 
prevén que el Mercado Muni-
cipal estará abierto al públi-
co en el primer trimestre de 
2025, por lo que ya están tra-
bajando en los pliegos para 
la licitación de los puestos. 
“Hay mucho interés por sa-
ber cuándo se podrá optar a 
los puestos”, confirma la con-
cejala. Y es que existe mucho 
optimismo por este nuevo re-
ferente capitalino que marca-
rá un punto de inflexión en la reconciliación de Puerto del Rosario con el mar.

De albergar un matadero a referente en la capital
Las obras de rehabilitación del Mercado Municipal de Puerto del Rosario avanzan a buen 
ritmo para convertirlo en un espacio de “cercanía” en 2025

Infografía que muestra el futuro del Mercado Municipal de Puerto del Rosario.

Tacoremi Gutiérrez, junto al Mercado Municipal capitalino.
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25 años después D. Pepe Melián Martín vuelve a ser 
pregonero de las Fiestas de Nuestra Señora de La Antigua
El alcalde, Matías Peña, expresa en el siguiente artículo el orgullo de contar con este “vecino y amigo, que viste canas y sabe 
de tantos y tantas casas y rincones, y de lo que hubo y lo que tendría que haber”

Matías Peña
ANTIGUA

En una tarde veraniega 
de un 28 de agosto de 
hace veinticinco años, 

don Pepe Melián subía las es-
caleras al escenario de 1997 
como pregonero de las Fiestas 
del pueblo que le vio nacer, re-
latando entonces como ahora, 
un mismo 28 de agosto, la his-
toria y desarrollo de Antigua. 

Los pregones deben ser el 
momento en que aproveche-
mos para sentarnos en familia 
y dedicar el tiempo debido a 
escuchar a quienes tienen más 
que contar, que saben de noso-
tros desde que apenas alcanzá-
bamos el filo de la mesa, que 
hicieron y siguen haciendo por 
nuestro pueblo. 

Hace tiempo que venía pen-
sando en este vecino y amigo, 
que viste canas y sabe tanto de 
tantos y tantas casas y rinco-
nes y de lo que hubo y lo que 
tendría que haber; en fin, fue 
un placer invitarle a ser de 
nuevo pregonero tras 25 años 
y, aunque al principio lo dudo 
por el honor y responsabilidad 
que supone, no tardó ni horas 
en llamar y responder afirma-
tivamente a la invitación. Las 
Fiestas en Honor a Nuestra Se-
ñora de La Antigua tienen un 
pregonero de lujo que se llama 
don Pepe Melián Martín.

Don Pepe Melián es mucho 
más que el artesano de Anti-
gua, es artesano tradicional 
de Fuerteventura, diseñador, 
ebanista de pasos de imágenes 
sagradas, de tallas religiosas, 
de puertas de iglesias como 
la de Salinas, de salones ple-
narios como el de Antigua, al 
igual que la entrada y todos los 
adornos florales en madera del 
Consistorio Municipal. 

Como decía, su historia o 
descripción personal van más 
allá, que nuestro pueblo, de-
jando su trabajo representa-
do en otros municipios y pue-
blos de la Isla. Pero es además, 
un hombre culto, leído como 
se solía decir, un estudioso de 
la historia de nuestro pueblo, 
que conoce el árbol generacio-
nal de importantes familias en 
Antigua, remontándose hasta 

los siglos XVI y XVII. 
Nació en su casa de Pozo 

Verde, en Antigua, en 1943, en 
la misma casa en la que vive, 
manteniendo unas paredes fa-
miliares que cumplen en sus 
cimientos cerca de 150 años y 
que es, sin duda, una casa mu-
seo, rica en colecciones de he-
rramientas, de cuadros, de pin-
turas, de viejos aparejos, que 
cuida con mimo en cada rin-
cón, todos ellos desbordados 
de objetos y recuerdos. 

En su casa, como en su men-
te, Pepe Melián, alberga una 
biblioteca de cientos de títu-
los, colecciones, archivos de 
cartas y documentos, álbumes 
de fotografías que no son ni 
todas ni todos los papeles que 
deberían, porque muchos que-
daron en el camino. 

Don Pepe Melián, quien fue 
Premio Insular de Artesanía en 
1995, saludó dos años después 
al entonces príncipe y hoy rey 
de España, Felipe VI, y cono-
ció también en el Vaticano al 
entonces Papa, Juan Pablo II; 
viajo a Cuba por dos veces, 
una de ellas como invitado ar-
tesano, y su primer viaje a Ma-
drid fue para participar en un 
Concurso Nacional de tallas de 
madera del que, con apenas 18 
años cumplidos, quedó terce-

ro, regresando a la capital des-
pués en numerosas ocasiones, 
bien invitado por el Cabildo o 
el Ayuntamiento de Antigua 
para mostrar el tradicional tra-
bajo majorero con la madera. 

Además de artesano y estu-
dioso de la historia es también 
un artista, con planos de refor-
mas en la cabeza, de restaura-
ción como El Portón, en Anti-
gua, el expositor de Feaga o de 

la propia Feria de Artesanía de 
Antigua en sus comienzos, pla-
zas y rotondas y los accesos de 
entrada a los distintos pueblos. 

El programa de las Fiestas de 
Antigua sorprenderá, sin duda, 
por sus numerosos y especta-
culares actuaciones y eventos; 
pero una cita principal será 
acompañar y escuchar a este 
pregonero de solera, de planta, 
de saber estar, al que le gusta 

hablar por lo mucho que tiene 
que contar, a quien todos co-
nocemos, a quien apreciamos 
y de quien sabemos que for-
ma parte de todos nosotros, de 
nuestra historia, la de nuestra 
familia, la de nuestro pueblo. 
Disfruten de las Fiestas de An-
tigua y, en esta ocasión, disfru-
ten de compartir este momen-
to histórico que nos regala el 
Pregonero don Pepe Melián.

Don Pepe Melián y Matías Peña, junto algunos recortes de prensa referentes al pregón de 1997.

Melián relata al alcalde de Antigua algunas anécdotas relacionadas con el Municipio. 



LA FOTONOTICIA

NUEVO CAMIÓN DE BOMBEROS EN PÁJARA. El Ayuntamiento 
de Pájara presentó el pasado mes de julio uno de los camiones de bom-
beros más avanzados y modernos de la Isla para hacer frente a la lucha 
contra incendios y llevar a cabo actuaciones en situaciones de emergen-
cia.  La nueva autobomba supone una inversión de 417.021 euros. La 
presentación contó con la presencia del alcalde, Alejandro Jorge; el con-
cejal de Parque Móvil, Alexis Alonso; y el concejal de Seguridad y Emer-
gencias, Raimundo Dacosta, además de parte del Cuerpo de Bomberos.

La Oliva aprueba su primer 
Catálogo Arquitectónico Municipal 

Matías Peña y Pedro Armas, junto a los responsables de la compañía instaladora de fibra óptica.
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ANTIGUA

El Ayuntamiento de Antigua, 
a través de la Concejalía de 
Nuevas Tecnologías, desarro-
lla estas semanas un segui-
miento del trabajo y actuación 
de la operadora de fibra óptica 
en el Municipio, trasladando 
a las empresas las zonas con 
mayor demanda vecinal y fa-
cilitando a las compañías la 
canalización soterrada de la 
red de comunicación electró-
nica de alta velocidad. 

En este sentido, tanto el al-
calde, Matías Peña, como el 
concejal Pedro Armas Mar-
tín, se han reunido con técni-
cos y operarios de la compañía 
instaladora, quienes han deta-
llado su actual zona de traba-

jo en Antigua, refiriéndose a 
las viviendas de El Barrio y 
El Durazno, y proximidades, 
confirmando que podrán bene-
ficiarse de la conexión a Fibra 
Óptica en aproximadamente 
un mes. 

Se trata de una iniciativa im-
pulsada desde el Ayuntamien-
to de Antigua que, “aun no 
siendo instalador”, afirmó el 
alcalde, “facilita los trabajos 
de conexión a la fibra óptica a 
las operadoras, demandándo-
les a su vez una rápida y efi-
caz respuesta para los vecinos 
y vecinas de cada localidad del 
Municipio”.  

La actuación del Ayunta-
miento de Antigua para facili-
tar la conexión de alta veloci-

dad se desarrolla en diferentes 
localidades como Valles de 
Ortega, Triquivijate, Agua de 
Bueyes y, próximamente, en 
Casillas de Morales.

“Los vecinos y vecinas de El 
Barrio y el Durazno podrán be-
neficiarse tras el verano, y por 
primera vez en su historia, de 
una red de telecomunicacio-
nes de alta velocidad impres-
cindible para la digitalización, 
prestación de servicios o de-
sarrollo de opciones laborales 
desde el domicilio”, señala el 
concejal, quien adelanta que 
“en coordinación con los téc-
nicos instaladores de las com-
pañías, este despliegue pro-
gresará hacia Maninubre y el 
barranco de El Obispo”. 

Antigua avanza en la instalación de fibra 
óptica en las zonas rurales del municipio

LA OLIVA

El Ayuntamiento de La Oliva 
ha aprobado el Catálogo Ar-
quitectónico Municipal para 
preservar su Patrimonio His-
tórico. El documento agrupa 
un conjunto de normativas 
propias que permiten prote-
ger los inmuebles de singular 
valor arquitectónico, históri-
co y etnográfico dispersos a 
lo largo del extenso térmi-
no municipal. La Conceja-
lía de Patrimonio Histórico 
pone en marcha este instru-
mento con el fin de conservar 
las edificaciones y construc-
ciones teniendo en cuenta su 

valor, carácter y estado de 
conservación.

El catálogo contempla di-
ferentes grados de protección 
según las características pro-
pias del inmueble. Así pues, 
las labores de conservación 
se llevarán a cabo de manera 
integral, ambiental o parcial 
según la índole de la cons-
trucción. De este modo, se in-
tervendrá teniendo en cuenta 
las necesidades de la edifica-
ción, actuando en cada caso 
según las medidas de conser-
vación, restauración, conso-
lidación, rehabilitación, re-
modelación u obras nuevas.

Alexis Alonso y Ángeles Acosta visitan el CEIP Costa Calma.

El Ayuntamiento de Pájara arregla los centros 
educativos del municipio durante el verano
PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara, a 
través de las Concejalías de 
Educación y Obras, ha inicia-
do, coincidiendo con el perio-
do estival, las labores de me-
jora y pintura en los centros 
educativos del Municipio, con 
el objetivo de proteger las es-
tructuras de fenómenos me-
teorológicos como el calor y 
el viento, y mejorando así la 
salubridad de las instalaciones 
educativas.

El primer teniente de alcal-
de y concejal de Obras y Ur-

banismo, Alexis Alonso, des-
tacó la importancia de estas 
tareas, “ya que mantener los 
centros educativos en perfec-
tas condiciones es otro de los 
objetivos impulsados desde la 
Oficina Técnica, tanto para la 
ejecución como para la contra-
tación de los servicios que no 
puedan acometer con medios 
propios”.

Por su parte, la concejala 
de Educación, Ángeles Acos-
ta, explicó que se lleva a cabo 
este importante proyecto de 
renovación no solo para mejo-

rar la estética del lugar, “sino 
para promover un entorno 
propicio para el aprendizaje y 
el desarrollo de los alumnos” .

Con esta medida, el Ayunta-
miento de Pájara reafirma su 
compromiso con la educación 
y la creación de espacios edu-
cativos que sean funcionales y 
estéticamente agradables, ade-
más de aposta por el bienestar 
de los alumnos y el personal 
educativo, además de promo-
ver un entorno que favorezca 
el aprendizaje y el desarrollo 
integral.



“La solución de 
La Lajita pasa 
por la gestión 
pública”

Mónica Quintero
PÁJARA

-¿Habrá aprobación del 
PGO del municipio de Pá-
jara este mandato?, ¿cuáles 
serán las principales líneas 
de acción?
-La aprobación del Plan Ge-
neral de Ordenación Urbana 
de Pájara es uno de los propó-
sitos de la legislatura. En julio 
llevamos a aprobación plena-
ria el documento completo de 
propuesta final de ordenación 
estructural con el que se ini-
ciará la tramitación de decla-
ración ambiental estratégica. 
El procedimiento de tramita-
ción y aprobación de este tipo 
de documentos es comple-
jo y no siempre el documen-
to que acaba siendo aproba-
do es ampliamente aceptado 
ni se ajusta a las expectativas 
que uno pudiera tener, pero 
Pájara necesita salir del en-
torno de inseguridad en cuan-
to a planeamiento territorial y 
urbanístico se refiere después 
de la anulación de varios pla-
nes generales. Sin embargo, 
y a pesar de lo dicho, el pro-
pósito de esta Concejalía es 
acometer las tareas que nunca 
se han efectuado hasta ahora 
y que están relacionadas con 
la gestión urbanística. Pájara 
necesita resolver definitiva-
mente la recepción de las ur-
banizaciones. Si esto se con-
siguiera, si se lograra rematar 
las obras pendientes de ejecu-
ción, si se resolviera las cesio-
nes, daría por cumplida mis 
aspiraciones.
-¿Qué podría decir del 
Plan Parcial de La Lajita?, 
¿está trabajando el Ayunta-
miento para su desbloqueo 
definitivo?
- La Lajita es de esa gestión 
urbanística pendiente que co-

mentamos, el que más rui-
do ha hecho en estos últimos 
años. Siendo conocedores de 
la problemática, y en el ejer-
cicio de nuestras responsabili-
dades como gestores públicos, 
se ha procedido a la aproba-
ción de la Modificación Me-
nor B (MMB) del PGO. En di-
cho documento se incluye esta 
zona, que procede del Plan 
Parcial La Lajita 2000. Para 
dar continuidad al proceso de 
urbanización del sector se ha 
iniciado el cambio de sistema 
de gestión privado a público 
por cooperación. Este cam-
bio supone que la responsabi-
lidad de la gestión y ejecución 
del Plan Parcial, así como de 
las obras de urbanización, son 
del propio Ayuntamiento, sin 
depender de la iniciativa pri-
vada. Y no solo eso, sino que 
además el Ayuntamiento ha 
iniciado el proceso de contra-
tación de la redacción de los 
documentos necesarios para, 
posteriormente, ejecutar las 
obras de la urbanización. El 
expediente de contratación se 
encuentra actualmente en pu-
blicación con un presupuesto 
base de licitación de 227.385 
euros. En definitiva, somos 
conocedores del problema y 
lo estamos solucionando.
-El acceso a la vivienda es un 
problema que cobra especial 
acento en municipios turís-
ticos como Pájara. ¿Qué 
acciones está realizando el 
Ayuntamiento para facilitar 
ese acceso a la vivienda?
- Los bienes municipales idó-
neos para la construcción de 
vivienda se encuentran en el 
ámbito de La Lajita, pendien-
te de urbanización. Tenemos 
que pensar que para que un 
solar tenga esa condición y 
pueda ser edificado necesita 
de servicios que aún no están 

finalizados. Y es ahí donde en-
tra la gestión urbanística de la 
que hablábamos antes. La idea 
del Ayuntamiento es iniciar la 
ejecución de la urbanización 
de manera paralela a la con-
cesión de licencias. Por tanto, 
los deberes se hacen y se bus-
can soluciones, pero los tiem-
pos y las repuestas de la ad-
ministración son los que son. 
-¿Y qué facilidades hay para 
la creación de vivienda a tra-
vés del Decreto ley aprobado 
a principios de año?
En cuanto a la aplicación del 
Decreto ley 1/2024 de me-
didas urgentes en materia de 
vivienda, la Oficina Técnica 
municipal está informando la 
viabilidad de las propuestas 
que se han ido presentando. 
Pero lo cierto es que no han 
sido muchas, ni idóneas. Re-
cordemos que la recuperación 
de suelos urbanizables es po-
sible solo si su destino origi-
nal era residencial o turístico 
residencial. Soy conocedor de 
las necesidades de vivienda 
del Municipio, vivo en él, mi 
entorno trabaja, estudia y vive 
aquí, no estoy despegado de la 
realidad.
-La Concejalía de Obras es 
una de las que más presu-
puesto maneja y que más ac-
ciones realiza. ¿Cómo se es-
tán priorizando las acciones 
en este Departamento?
-El Ayuntamiento está hacien-
do un enorme esfuerzo en el 

impulso de obras de promo-
ción pública. Desde la Oficina 
de Urbanismo se han defini-
do las necesidades y redac-
tados los pliegos y proyectos 
que posibiliten su licitación. 
Actualmente tenemos en eje-
cución la obra de la piscina 
municipal de Pájara; el acon-
dicionamiento de la calle Ben-
tejuy, en Morro Jable; la refor-
ma de la plaza de San Miguel, 
en el entorno de la ermita de 
Morro Jable; la rehabilita-
ción del vallado del barranco 
del Ciervo, importante desde 
el punto de vista de seguridad 
vial; el acondicionamiento de 
una plaza en la Lajita y la Ofi-
cina de Turismo. En cuanto 
a equipamientos, esta última 
conseguirá colocar al Munici-
pio en el lugar que ocupa den-
tro del sector. Localizada cer-
ca de la playa, promoverá que 
quienes busquen información 
transiten nuestros pueblos. En 
cualquier caso, mi manera de 
entender la gestión de la obra 
municipal va más encaminada 
a las pequeñas acciones, a los 
servicios, al mantenimiento, 
que no venden tanto ni ocupa 
tantos titulares de prensa, pero 
que inciden directamente en la 
calidad de vida de los vecinos. 
Las obras que hemos mencio-
nado son importantes, no cabe 
duda, pero si un vecino tiene 
problemas con el alcantarilla-
do de su calle y tiene humeda-
des en su casa, eso, si se so-

luciona, si se hacen las obras 
necesarias, repercute directa-
mente en su vida diaria. Ese 
es el caso, por ejemplo, de las 
obras que estamos realizando 
en varias calles de La Lajita: 
no se ven, no son grandes ac-
ciones, pero solucionan el día 
a día. Aquí estamos para eso.
-Recientemente se ha sabido 
que el municipio de Pájara 
podría acoger la sede de la 
Policía Canaria en la Isla. 
¿Qué diría al respecto?
-El tema de la seguridad tam-
bién es importante para el 
Municipio, por la excelencia 
turística pero también para 
quienes viven en él. Y es por 
ello que hemos iniciado la ce-
sión de instalaciones munici-
pales para albergar una comi-
saría de la Policía Autonómica 
Canaria en Pájara. Todo ello 
acompañado de un incremen-
to de plantilla funcionarial 
de nuestra Policía Local. No 
quiero dejar atrás el tema sani-
tario, importante para la zona, 
que históricamente ha estado 
alejada de estos servicios bási-
cos. El Ayuntamiento ha dado 
todos los pasos y realizado los 
trabajos que había que hacer, 
con trámites de modificación 
de planeamiento complejos 
que ya están hechos. Me re-
fiero al CAE (Centro de Aten-
ción Especializada) de La La-
jita-Hospital del Sur. Ahora la 
pelota está en el tejado del Go-
bierno de Canarias. 
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LA FOTONOTICIA

‘MANOLO’ CELEBRA SU 90 CUMPLEAÑOS. El alcalde de Antigua, 
Matías Peña, felicitó por su 90 cumpleaños al vecino del municipio don 
Paulino, más conocido como ‘Manolo’, en un homenaje añadido al de 
familiares, amistades y vecinos que tuvo lugar en el Casino de Antigua. 

Miembros de la Junta de Gobierno de Pájara.
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PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara ha 
aprobado en Junta de Gobierno 
las licencias correspondientes 
a dos iniciativas empresariales 
que mejorarán la calidad turís-
tica del Municipio en materia 
de infraestructuras y de ocio. 
Esta aprobación permitirá a 
Hoteles Meliá, Banca March 
y R2 realizar una inversión de 
26 millones de euros para lle-
var a cabo la ejecución de sus 
nuevos proyectos.

Banca March y Hoteles Me-
liá destinarán 20 millones de 
euros a la mejora y acondicio-
namiento del Hotel Los Go-
rriones, una inversión que irá 
destinada íntegramente a mo-
dernizar sus instalaciones, lo 
que supondrá la creación de 
más de 150 empleos direc-
tos, además de triplicar las vi-
viendas destinadas a los traba-
jadores. En el caso de R2, se 
apuesta por la mejora de las 
instalaciones deportivas en 
Costa Calma y la creación de 
un Beach Club por un importe 
de 6 millones de euros. 

El concejal de Obras y Ur-
banismo y primer teniente de 
alcalde, Alexis Alonso, ma-
nifiestó que esta decisión del 
grupo de Gobierno demuestra 
el “gran trabajo” que se está 
haciendo en la oficina técnica 
para sacar adelante proyectos 
claves para el Municipio.  “Es-
tamos hablando de que se está 
posibilitando que 26 millones 
de euros más se inviertan de 
forma directa en nuestro mu-
nicipio por parte de importan-
tes cadenas hoteleras, a lo que 
habría que sumar los 16 millo-
nes del R2 Higos Beach, más 
otros 10 millones de euros del 
Golden Beach, todos situados 
en Costa Calma, lo que signifi-
cará una mejora importante en 
planta alojativa turística”, se-
ñaló el concejal.

En tan solo unos meses, Pá-
jara ha logrado que algunas de 
las cadenas hoteleras más im-
portantes inviertan 62 millones 
de euros en infraestructuras. 

El alcalde de Pájara, Alejan-
dro Jorge, destacó que se trata 
de una “inversión muy impor-
tante” que impulsa la compe-
titividad del municipio como 
destino turístico. 

Pájara otorga dos licencias para 
inversiones por 26 millones 
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El Cabildo aprueba el Plan Estratégico de Subvenciones y 
Promoción Económica y Fomento del Empleo

“Esto nos permitirá no solo fo-
mentar la cultura emprende-
dora y mejorar la empleabili-
dad, sino también invertir en 
la infraestructura local y crear 
alianzas público-privadas que 
son esenciales para el desa-
rrollo económico de nuestra 
isla”, puntualizó.

Para ello, el Cabildo fomen-
tará la contratación con pro-
gramas de apoyo y subven-
ciones dirigidos a empresas 
locales, con un importe anual 
de 800.000 euros para la ge-
neración de empleo. Además, 
ofrecerá incentivos para la 
creación y consolidación de 
empresas, incluyendo progra-
mas de asesoramiento y finan-
ciación preferencial, con una 
dotación de 600.000 euros.

Asimismo, la Institución in-
sular apoyará la empleabilidad 
en los diferentes ayuntamien-

tos, de manera que se pue-
da facilitar la inserción labo-
ral de personas desempleadas 
mediante programas de for-

lEl documento, que cubriría las anualidades 2024 a 2026, fue aprobado por unanimidad

Fuerteventura

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Pleno del Cabildo de Fuer-
teventura aprobó por unani-
midad el Plan Estratégico de 
Subvenciones de Promoción 
Económica y Fomento del 
Empleo 2024-2026, con el 
objetivo de estimular el cre-
cimiento económico, la crea-
ción de empleo y el desarrollo 
sostenible en la Isla. Este plan 
contempla una inversión total 
de 2.615.385 euros y se cen-
tra en fortalecer la inversión, 
la innovación, el emprendi-
miento, la competitividad y la 
productividad.

La presidenta del Cabildo, 
Lola García, destacó que, con 
la aprobación de este Plan, la 
Institución “reafirma su com-
promiso de mejorar” la cali-
dad de vida de sus ciudadanos. 

Pleno celebrado el pasado mes de julio en el Cabildo de Fuerteventura.

mación específicos y accio-
nes de intermediación laboral, 
todo esto con un importe de 
800.000 euros.

Además, se prevé un acuer-
do marco con la Fundación Ca-
naria Universitaria de Las Pal-
mas para acciones formativas.



PUERTO DEL ROSARIO

La presidenta del Cabil-
do de Fuerteventura, Lola 
García, participó en la Co-
misión Mixta de Afecta-
dos por la Ley de Costas, 
donde trasladó las deman-
das de los núcleos coste-
ros majoreros amenaza-
dos por la recuperación 
del dominio estatal del 
litoral.

La Comisión, convoca-
da por la Consejería de 
Obras Públicas, Vivienda 
y Movilidad del Gobierno 
de Canarias, contó con la 
presencia de las platafor-
mas ciudadanas en defen-
sa de los intereses de los 
afectados por la Ley de 
Costas, así como asocia-

ciones vecinales y repre-
sentantes de la FECAM, 
FECAI, además del alcal-
de del Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario, David 
de Vera.

Lola García agradeció 
la convocatoria de la Co-
misión Mixta, “que es im-
portante para seguir yen-
do en la misma línea y 
defender enclaves simbó-
licos que se ven afectados 
por la Ley de Costas”. En 
el caso de Fuerteventura, 
prosiguió García, “existen 
asentamientos emblemáti-
cos, algunos con doscien-
tos años de historia y aso-
ciados tradicionalmente a 
la pesca, que deben tener-
se en cuenta y diferenciar-

se por su arraigo”.
La presidenta insu-

lar reivindicó, además, 
“nuestras competencias 
en Costas, que nos perte-
necen tal y como refleja el 
Estatuto de Autonomía”. 
“Las decisiones sobre la 
protección de estos nú-
cleos tradicionales deben 
ser defendidas desde Ca-
narias”. Asimismo, pidió 
al Gobierno de Canarias 
que agote todas las vías 
jurídicas y de diálogo po-
sibles con el Estado para 
reclamar los derechos de 
las islas establecidos en el 
Estatuto de Autonomía y 
proteger a los núcleos cos-
teros afectados por la Ley 
de Costas.

Trasladan a la Comisión Mixta de Afectados 
por la Ley de Costas las demandas de la Isla

Fuerteventura
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LA FOTONOTICIA

BALANCE POSITIVO DE LA OIT DEL AEROPUERTO. La consejera insular de Turismo, 
Marlene Figueroa, se reunió con el responsable de la Oficina de Información Turística del Aero-
puerto para hacer balance de la gestión realizada con resultado positivo, definiendo algunos de 
los retos para los próximos meses entre los que destacan la adhesión al Sistema Integral de Cali-
dad Turística en Destino (SICTED) y una apuesta por la digitalización que facilite la experiencia y 
acceso a nuevas formas interactivas de recibir información sobre el destino.

Lola García, durante la celebración de la Comisión Mixta.

ALEJO SOLER

Un verano de los 80

Cuando vuelco la memoria hacia algunos capítulos de mi vida, 
uno de los destinos  de  ese sendero, me lleva irremediablemente 
a esos momentos de la infancia y adolescencia que cada día 

guardo en carpetas que se van adjuntando de forma intermitente en 
algún lugar de mi disco duro. Y así, bajo esa bruma que envuelve los 
recuerdos de lo que fue o lo que pudo haber sido, surge ese recuerdo 
mágico de la década de los 80, que tanto ha dado para escribir y 
reescribir la vida de los que hemos alcanzado ya el medio siglo. A 
través de ese seductor retrovisor, que consigue activar mi “sistalgia”, 
navegan unos recuerdos ochenteros que me trasladan a un periodo 
estival que me hace recalar de forma constante en el puerto de la 
pregunta ¿qué hacíamos algunos en verano por aquel entonces? Para 
muchos, el verano es quizá la estación más esperada del año, donde 
niños y adultos conseguimos atrapar esos beneficios que aportan 
los largos días de luz, los cuales son capaces de frenar un estresado 
cerebro surcado en muchas ocasiones por un otoño intermitente. Y 
bajo ese ejercicio reminiscente, me doy cuenta de que todo comenzaba 
con el sonido estridente de una sirena de colegio o instituto que 
marcaba el fin y el principio de una etapa capaz de abrir la puerta 
hacia un nuevo horizonte difícil de dilucidar. El mundo giraba en 
torno a nosotros, o así lo creíamos, dibujando un bucle de preguntas 
llenas de ansiedad en torno a ¿qué iba a hacer cada uno ese verano? 
La pregunta podía parecer obvia o no contener una intención precisa, 
pero el  vínculo que se establece a ciertas edades con los amigos y 
amigas es tan grande, que sentimos el vértigo de una posible pérdida 
cuando se imponen los tiempos de pausa obligatorios entre los que 
compartimos algún trayecto del camino. 

Todas las formas posibles de verano comienzan con el abandono 
de las raídas mochilas por la uniformidad por excelencia del verano 
compuesta de una camiseta, el bañador y las “cholas”. A partir de 
ese momento, damos luz a esos instantes inolvidables, donde el 
elemento imprescindible son los amigos y amigas, pues ellos son 
los artífices de los acontecimientos que marcan tu diario vital en los 
largos días de sol. Tarareando viejas canciones ochenteras como “La 
chica de ayer” de Nacha Pop, “Cadillac solitario” de Loquillo y los 
Trogloditas o “Maneras de vivir” de Leño, entre otros, dejábamos 
volar la mente hacia los posibles placeres que nos podía deparar una 
vida adulta llena de conciertos, viajes y diversión, sin ser conscientes 
de que aquellos instantes eran los que realmente estaban creando 
los recuerdos que marcarían una futura sonrisa cuando echáramos 
la vista atrás. Y así, haciendo el camino hacia Playa Blanca, entre 
risas, anécdotas y con un bocata en la mochila, disfrutábamos de 
un tiempo que parecía detenerse ante la alegría que desprendíamos 
todos juntos. Haciendo un guiño a mi vida personal, tengo que decir 
que en esas idas y venidas a la playa, me enamoré de la chica más 
especial de mi universo, mi mujer. Cae la tarde, es hora de volver y 
el sol que se esconde en el oeste nos indica que debemos poner un 
punto y seguido al día, dando paso a la obligatoria quedada de grupo 
nocturna en la Plaza de La Paz. La noche joven vuelve a ser nuestra, 
así como todas las historias que allí se cuenta y se desarrollan. Unas 
bolsas de pipas hacen las delicias del grupo, alguna pareja se escapa 
para dar paso a besos furtivos envueltos en la pasión irrefrenable 
de la juventud. El reloj marca la hora de vuelta, el tiempo vuelve 
a coronar el paso de nuestras finitas vidas. Nuevos días, momentos 
y lugares diversos no esperan en esos veranos donde la importante 
sigue siendo el cómo y con quién lo vives, un aprendizaje que solo 
te da la perspectiva de los años. Quizá quien lea este artículo dirá 
que lo que hacíamos habitualmente en verano un grupo de amigos 
quinceañeros no tiene nada de especial, que sus recuerdos le llevan a 
lugares y momentos más especiales que los que yo de forma sucinta 
he descrito en este artículo. Pero para mí y el grupo de amigos que 
se ven reflejados en él, eran y seguirán siendo los veranos de nuestra 
vida. 

l  García participa en la reunión convocada por el Gobierno canario
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Fuerteventura, la isla que más crece 
porcentualmente en reciclaje en 2023

Enrique Pérez, consejero de Residuos del Cabildo de Fuerteventura.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

Fuerteventura es la isla cana-
ria que más ha crecido en re-
ciclaje en el último año. Así lo 
confirmó la presidenta del Ca-
bildo de Fuerteventura, Lola 
García, quien indicó que “des-
de julio de 2023, el reciclaje 
ha crecido en un 34%, situán-
dose Fuerteventura a la cabe-
za en algunas fracciones reci-
clables como el vidrio. Esto es 
gracias a una ciudadanía cada 
vez más concienciada con 
la sostenibilidad”, así como 
el trabajo realizado desde la 
Consejería de Residuos para 
mejorar el servicio.

Este incremento porcentual 
coincide con la entrada en fun-
cionamiento del nuevo con-
trato, realizado el pasado año. 
Según explicó el consejero de 
Residuos, Enrique Pérez, en el 
caso del vidrio, “Fuerteventu-
ra es la segunda isla que más 
recicla con 40 kilogramos por 
habitante”, solo por detrás de 
Lanzarote, y duplicando al 
resto de islas.

Por otra parte, el reciclaje de 
envases ligeros creció en 2023 
un 11% hasta llegar a las 1.500 
toneladas, lo que supone que 
Fuerteventura deja de estar a 
la cola y pasa a ser la cuarta 
isla en el reciclaje de este tipo 
de residuo. En papel y cartón, 
el incremento experimentado 

en 2023 fue de un 10% hasta 
alcanzar las 2.150 toneladas.

Asimismo, en el último año 
se ha triplicado las visitas a los 
cuatro puntos limpios del Ca-
bildo de Fuerteventura. Des-
de julio de 2023 se recibie-
ron casi 30.000 visitas a los 
centros que están ubicados en 
Risco Prieto, Lajares, Tuineje 
y Mal Nombre.

Enrique Pérez aseguró que 
“estos datos son el reflejo de 
una población cada vez más 
concienciada. Por eso, desa-
rrollamos campañas de con-
cienciación para fomentar el 
reciclaje y que se conozcan 
estas instalaciones. Además, 
trabajamos de la mano con los 
ayuntamientos para tener los 
puntos limpios que necesitan 
los municipios”. 

A ello se sumará en breve 
un nuevo recurso. En la actua-
lidad está en contratación un 
punto limpio móvil para acer-
car el reciclaje a las diferentes 
localidades, “algo que es ne-
cesario en una isla de largas 
distancias como la nuestra”.

Toda la información sobre 
los puntos limpios puede con-
sultarse en las redes de Fuer-
teventura Recicla (https://
www.facebook.com/ftvre-
cicla) y en el Área de Resi-
duos de la web cabildofuer.
es (https://www.cabildofuer.
es/cabildo/areas-tematicas/
aguas-y-residuos/).

El pasado año se triplicaron las visitas a los puntos limpios, con casi 30.000. La Consejería de Residuos prevé 
activar en breve un punto limpio móvil para facilitar el reciclaje en todos los núcleos poblacionales de la Isla



M. Quintero VALLEBRÓN

Sostenibilidad, equili-
brio, respeto al paisa-
je majorero. Son con-

signas que cada vez más se 
advierten entre la gente de la 
calle, sobre todo cuando se 
habla del turismo y de los tu-
ristas que llegan a la Isla; y 
son consignas que los gesto-
res de lo público han escucha-
do. De hecho, ya han empe-
zado a dar los primeros pasos 
para, más allá de las palabras, 
pasar a los hechos. 

El pasado mes de julio 
arrancó el proyecto de ‘Reha-
bilitación Sostenible del En-
torno Natural de Vallebrón’, 
proyecto piloto incluido en 
el Plan de Sostenibilidad Tu-
rística en Destino ‘Fuerte por 
Naturaleza’, que financia el 
Cabildo de Fuerteventura, a 
través de la Consejería de Tu-
rismo, el Gobierno de Cana-
rias y el Ministerio de Indus-
tria, Comercio y Turismo, a 
través del Plan de Recupera-
ción, Transformación y Resi-

liencia, con fondos Next Ge-
neration de la Unión Europea. 

La implicación de las insti-
tuciones por recuperar el pai-
saje de Fuerteventura es in-
discutible, pero la cuestión 
es ¿cómo se va a hacer? En el 
caso de Vallebrón, con extre-
ma responsabilidad y siempre 
avalado por informes técni-
cos, ya que no hay que olvi-
dar que se trata de un Paisaje 
Protegido. 

Con una inversión de 
667.392 euros y siete meses 
de duración (esto significa 
que durante el primer trimes-
tre de 2025 habrán concluido 
los trabajos de recuperación 
paisajística), esta iniciativa 
incluye, principalmente, ac-
ciones como la rehabilita-
ción de las cadenas y muros 
de piedra; la recuperación de 
las gavias, lo que supone tan-
to su nivelación, como el arre-
glo de los trastones y el arado 
de las tierras; la eliminación 
de rastrojos y especies inva-
soras; la rehabilitación de las 

arquetas y el revestimiento de 
los pozos y estructuras simi-
lares con piedra del lugar; y el 
arreglo de los caminos. Todo 
ello se realizará con la profe-
sionalidad de un total de 21 
personas, divididas entre ofi-
ciales y peones, que se distri-
buirán en diferentes cuadri-

llas para ejecutar cada una de 
las labores. 

  
LOS OBJETIVOS. Todo ello se 
realiza con la intención de cu-
brir varios objetivos. Desde el 
punto de vista ambiental, me-
jorar la biodiversidad y con-
servar el paisaje agrícola tra-

dicional; desde el turístico, 
potenciar el atractivo paisajís-
tico de la zona; desde el punto 
de vista agronómico, mejorar 
la fertilidad del suelo, mejo-
rar el aprovechamiento de las 
aguas superficiales y recargar 
los pozos y acuíferos; desde el 
cultural, preservar las prácticas

Vallebrón, ejemplo de recuperación de los 
sistemas agrarios tradicionales

Destinado a impulsar la economía verde y mejorar el binomio turismo y medio ambiente desde el respeto al entorno 
natural, la Consejería insular de Turismo pone en marcha este proyecto incluido en el plan ‘Fuerte por Naturaleza’

Cartel explicativo del proyecto que recuperará los sistemas agrarios del Paisaje Natural Protegido de Vallebrón.
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Piedra a piedra, los muros tradicionales de Vallebrón volverán a lucir como hace décadas.



M. Quintero VALLEBRÓN

El proyecto de Reha-
bilitación del Paisa-
je Protegido de Valle-

brón se enmarca dentro del 
Plan de Sostenibilidad Tu-
rística en Destino (PSTD) 
‘Fuerte por Naturaleza’, que 
impulsa la Consejería de Tu-
rismo del Cabildo majore-
ro. Este plan está compuesto 
por diversas actuaciones que 
se desarrollarán desde varios 
ángulos, con el fin de ofrecer 
a vecinos y turistas una vi-
sión 360º de Fuerteventura, 
sus valores y su identidad. El 
Plan de Sostenibilidad dis-
pone de un presupuesto to-
tal que supera los 9,1 millo-
nes de euros, financiados con 
fondos europeos Next Gene-
ration, dentro del Plan de Re-
cuperación, Transformación 
y Resiliencia.

Junto a la de Vallebrón, otra 
de las acciones incluidas en 
el Plan, que ya ha sido ejecu-
tada, es la rehabilitación de 

la Torre del Tostón, en El Co-
tillo, por importe de 126.260 
euros. Tras la recuperación 

de este emblemático edificio 
que forma parte indiscutible 
del patrimonio histórico de la 

Isla, se prevé que su destino 
sea el de divulgar la historia 
y la cultura de Fuerteventura.

El Cabildo prevé desarro-
llar diferentes acciones en 
los seis municipios de la Isla.

Un Plan 360º para potenciar la identidad de Fuerteventura
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agrícolas y ganaderas, con-
servar las especies locales 
y mejorar la convivencia del 
uso tradicional con la con-
servación del Espacio Natu-
ral Protegido; y desde el pun-
to de vista social, potenciar 
la conservación de las for-
mas de explotación agríco-
las tradicionales, impulsar el 
relevo generacional, integrar 
los modelos de vida basa-
dos en el binomio agro-turis-
mo y fomentar la economía 
verde-circular. 

Pero todo esto no sería po-
sible sin un elemento funda-
mental: la colaboración veci-
nal. “La colaboración de la 
comunidad es fundamental 
para que esta inversión pú-
blica tenga un impacto posi-
tivo y duradero. Los vecinos 
serán los primeros beneficia-
rios de este esfuerzo conjun-
to”, señala la consejera in-
sular de Turismo, Marlene 
Figueroa. Y es que la gran 

Marlene Figueroa, Lola García y Adargoma Hernández, junto a técnicos y parte del equipo redactor del proyecto.

implicación mostrada por los 
vecinos y vecinas de Valle-
brón para desarrollar este 
proyecto piloto es una mues-
tra clara y evidente del deseo 
de la ciudadanía por recupe-
rar un sistema agrario úni-
co en el mundo como son las 
gavias. 

Rehabilitar Vallebrón no 
solo pone en valor el paisaje 
como elemento característico 
y propio de la cultura majore-
ra; no solo propicia el fomen-
to de la economía verde, la 
de calidad; no solo coloca la 
actividad agraria en el lugar 
que le corresponde; no solo 
se reconcilia con el turismo, 
presentando la Fuerteventura 
originaria, sin maquillaje ni 
alteraciones, mostrándose en 
su estado más natural, para 
que sea querida, apreciada y 
respetada tal y como es. Esta 
experiencia piloto es todo 
eso y mucho más. Por eso, 
una vez analizados los resul-

tados de esta primera expe-
riencia, la intención del Ca-
bildo es llevar este proyecto 

a cada rincón de la Isla para, 
como señala la presidenta de 
la Institución insular, Lola 

García, “garantizar la belle-
za natural y sostenibilidad de 
nuestro entorno”.

Algunos datos técnicos
• Denominación del proyecto: “Actuación de Adecentamiento y Rehabilitación Sos-

tenible del Paisaje Natural Protegido de Vallebrón”

• Presupuesto: 667.392 euros

• Duración: 7 meses (fecha estimada de finalización: enero de 2025)

• Área de actuación: 48 hectáreas (unos 480.000 metros cuadrados) 

• Parcelas afectadas: 72 parcelas

• Nº de trabajadores: 21 trabajadores en el área de actuación, repartidos en cuadri-

llas compuestas por peones forestales, operarios especializados, capataces y en-

cargados, además del técnico encargado del proyecto y un técnico de ayuda a la 

producción



Feaga 2025 se celebrará a principios de 
abril, como era tradición

Carlos Rodríguez, consejero insular de Medio Ambiente, y Lola García, presidenta del Cabildo majorero. 
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El Consejo de Gobierno del 
Cabildo de Fuerteventura 
aprobó la incorporación y ad-
hesión del Cabildo a la Agen-
cia Canaria de Protección del 
Medio Natural (ACPMN). 
Esta medida responde a la cre-
ciente necesidad de protección 
legislativa de los espacios na-
turales de la Isla y a la falta 
de recursos humanos especia-
lizados en las corporaciones 
insulares.

“La adhesión del Cabildo 
a la Agencia Canaria de Pro-
tección del Medio Natural es 
un paso significativo hacia la 
protección de nuestros espa-
cios naturales. Esta colabora-
ción permitirá una gestión más 
eficaz y especializada, asegu-
rando que nuestras políticas 
medioambientales se cumplan 
con rigor y efectividad. Esta-
mos comprometidos a trabajar 
conjuntamente para preservar 

la riqueza natural de nuestra 
isla y garantizar un entorno 
sostenible para las futuras ge-
neraciones”, explicó la presi-
denta insular, Lola García. 

Con la incorporación a la 
ACPMN, el Cabildo de Fuer-
teventura delegará en la Agen-
cia las competencias de ins-
pección, supervisión, sanción 
y restablecimiento de la lega-
lidad en materia de protección 
del medio ambiente y gestión 
de Espacios Naturales Prote-
gidos. Asimismo, la Institu-
ción insular colaborará con 
los órganos y personal de la 
Agencia, proporcionando me-
dios humanos y materiales va-
lorados en 120.000 euros.

Para el ejercicio 2024, el Ca-
bildo pondrá a disposición de 
la Agencia una unidad de ins-
pección compuesta por dos 
agentes de Medio Ambiente, 
así como una unidad adminis-
trativa con al menos un admi-

nistrativo para la atención al 
público. Además, se habilitará 
una oficina.

El Cabildo se adhiere a la Agencia Canaria de Protección del Medio 
Natural para reforzar la vigilancia de los espacios naturales

POZO NEGRO

La XXXVIII edición de la Fe-
ria de Agricultura, Ganadería 
y Pesca de Fuerteventura (FE-
AGA) se celebrará del 3 al 6 
de abril de 2025 en la Gran-
ja Agrícola Experimental de 
Pozo Negro. Este evento, de 
gran relevancia para el sector 
primario de Canarias, vuelve 
a sus fechas tradicionales en 
abril para satisfacer las nece-
sidades de los profesionales 
del sector. 

La presidenta del Cabildo, 
Lola García, y el consejero de 
Agricultura, Ganadería y Pes-

ca, Matías Peña, agradecieron 
al personal técnico del Cabil-
do su dedicación y esfuerzo en 
la organización de esta impor-
tante cita, cuyos preparativos 
ya se encuentran en marcha.

“Recuperar las fechas de 
abril para FEAGA ha sido una 
prioridad, escuchando las ne-
cesidades de nuestros agricul-
tores y ganaderos. Esta feria es 
vital para nuestro sector pri-
mario y representa una opor-
tunidad única para mostrar el 
potencial que tiene nuestra 
Isla”, señaló Lola García.

Por su parte, Matías Peña 

subrayó el compromiso del 
Cabildo para que la próxima 
edición de FEAGA sea un éxi-
to. “Se espera que este ajuste 
permita una mejor organiza-
ción, especialmente para los 
trabajadores del sector, y una 
mayor participación de los 
asistentes”.

La Feria es el evento más 
importante de Canarias diri-
gido a este sector. Sirve como 
espacio para el intercambio, 
con la exposición de lo mejor 
de los productos locales, jor-
nadas técnicas, exhibiciones y 
concursos. 

Imagen de archivo de la subasta de machos celebrada en la pasada edición de Feaga.





Clavijo y Domínguez, junto al resto del Ejecutivo canario. 

S/C DE TENERIFE

El pasado mes de julio, el Go-
bierno de Canarias cumplió 
su primer año de “resultados” 
para resolver lo urgente, “pla-
nificación” para afrontar los 
retos a largo plazo y “estabili-
dad” gracias al modo canario 
de hacer política. Así lo des-
tacaron el presidente Fernan-
do Clavijo y el vicepresiden-
te Manuel Domínguez durante 
el balance conjunto del trabajo 
desarrollado en los primeros 
12 meses del Ejecutivo sus-
tentado por Coalición Canaria 
(CC), Partido Popular (PP), 
Agrupación Socialista Gome-
ra (AGS) y Agrupación Herre-
ña Independiente (AHI).

Ambos hicieron una valo-
ración positiva de los resulta-
dos de este primer año de ges-
tión, ya que “no solo se han 
afrontado problemas urgen-
tes”, sino que el Gobierno au-
tonómico también “ha sentado 
los cimientos” para planificar 
con luces largas medidas con-
sensuadas y lograr que Cana-
rias avance hacia un modelo 
de desarrollo más sostenible. 
Para el presidente y el vicepre-
sidente, el “eje central” de la 
gestión está siendo “poner al 
ciudadano en el centro”.

Clavijo y Domínguez resal-
taron que, mientras el anterior 
Ejecutivo optó por la parálisis, 
el actual Gobierno de Cana-
rias está respondiendo a pro-
blemas imprevistos como el 
cero energético de La Gome-
ra, los incendios en Tenerife 
y La Palma y la inestabilidad 
política nacional, sin dejar de 
gestionar soluciones para que 
el Archipiélago avance a “cor-
to, medio y largo plazo”.

A juicio de ambos, una par-
te fundamental de esta capaci-
dad de reacción y gestión re-
side en la unidad y cohesión 
interna con que el Gobierno 
ha trabajado. Subrayaron que 
todo el Ejecutivo ha centrado 
su trabajo en resolver los pro-
blemas de los canarios y cana-
rias, sin dedicar tiempo a polé-
micas estériles. 

Ambos garantizaron que el 
pacto que sustenta al Ejecu-
tivo canario “va muy bien”, 
gracias a que “hay un Gobier-
no que trabaja de forma coor-
dinada”. “Debatimos los asun-
tos entre todos los consejeros, 
entre el presidente y el vice-
presidente” para, “después, 
cerrar filas y defender jun-
tos las decisiones que adop-
tamos”, explicó el presidente.

Tanto Fernando Clavi-
jo como Manuel Domínguez  
agradecieron a los consejeros 
y sus equipos el trabajo desa-
rrollado este año, agradeci-
miento que también traslada-
ron públicamente a cabildos, 
ayuntamientos, grupos parla-
mentarios y toda la sociedad.

  
SOLUCIONES DE EMERGENCIA. 
En cuanto a los resultados 
concretos de gestión, Clavi-
jo y Domínguez destacaron 
las medidas “valientes” adop-
tadas para hacer frente a las 
cinco emergencias que Ca-
narias tiene declaradas en la 
actualidad: energética, hídri-
ca, habitacional, migratoria y 
climática. 

Ambos subrayaron que el 

Canarias mejora los servicios esenciales y 
atiende las emergencias en menos de un año

•Fernando Clavijo y Manuel Domínguez hacen balance del primer año de gestión del Ejecutivo canario
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Gobierno actual se ha cen-
trado en dar respuesta a pro-
blemas heredados que ponían 
en riesgo servicios esenciales 
como el acceso al agua o a la 
electricidad en la mayoría de 
las islas. Gracias a este traba-
jo, Canarias cuenta hoy con 
dos concursos en marcha para 
reforzar el sistema energético 
y con acciones en todas las is-
las para reconducir la falta de 
recursos hídricos.

El presidente y el vicepre-
sidente también se refirieron 
a la “intensa y ágil” labor de-
sarrollada en este primer año 
para afrontar el “grave proble-
ma” de acceso a la vivienda. 
En solo 12 meses, el gabine-
te ha aprobado un decreto de 
medidas urgente de vivienda y 
está a punto de elevar al Parla-
mento regional el proyecto de 
ley que regulará la vivienda 
vacacional.

La respuesta del Gobier-
no ante el fuerte repunte de la 
Ruta Atlántica migratoria fue 
otro de los aspectos destaca-
dos por Clavijo y Domínguez 
en su balance del primer año. 
El 1 de agosto de 2023, el Con-
sejo de Gobierno declaró la 
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emergencia migratoria y exi-
gió al Estado un mando único 
que facilitara la gestión de una 
crisis humanitaria que el año 
pasado vivió la cifra récord de 
casi 40.000 personas llegadas 
a las costas del Archipiélago y 
que en 2024 sigue en aumento.

En especial, Clavijo y Do-
mínguez destacaron el esfuer-
zo realizado para atender el 
alza de llegadas de menores 
migrantes no acompañados, 
pasando en un solo año de 32 
dispositivos abiertos a 80, con 
más de 5.500 niños y niñas 
acogidos. Esa capacidad de 
gestión ante el reto migratorio 
se ha refrendado también con 
el frente común logrado con 
el Pacto Canario por la Migra-
ción y con la negociación con 
el Estado para lograr la modi-
ficación normativa que garan-
tice la distribución obligatoria 
de los menores entre todas las 
comunidades autónomas.

  
SERVICIOS ESENCIALES. La 
hoja de servicios del Gobier-
no en su primer año incluye, 
además, la mejoría lograda en 
servicios esenciales para la 
ciudadanía al revertir indica-

dores negativos de la anterior 
legislatura en Sanidad, Depen-
dencia, Educación y atención 
de la administración.

En Sanidad, el Gobierno ha 
conseguido cambiar la tenden-
cia en las listas de espera qui-
rúrgicas con una disminución 
del 7,26%, indicador que no 
descendía desde 2021, mien-
tras el plazo de espera para ser 
operado disminuyó en 7 días. 

Además, hoy una persona 
dependiente tarda siete meses 
menos en obtener sus presta-
ciones, gracias a que en este 
año el Gobierno ha reducido 
de 816 días a 593 días el tiem-
po de resolución de las solici-
tudes. En 2023, Canarias se si-
tuó a la cabeza de España en 
la evolución de las prestacio-
nes de la dependencia, con un 
incremento del 18,9% anual, 
7.292 nuevas prestaciones y 
más de 45.000 personas aten-
didas. En 12 meses de legisla-
tura, también ha habido avan-
ces en discapacidad, donde 
más de 137.000 personas se 
beneficiarán de la tarjeta de 
reconocimiento de la discapa-
cidad cuya puesta en marcha 
está en la última fase. 
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Sonia Álamo impulsa la creación de  refugios climáticos 
en la Isla para combatir las olas de calor extremo

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

En respuesta a los crecien-
tes desafíos climáticos, Nue-
va Canarias Frente Amplio 
Canarista impulsará desde el 
Cabildo de Fuerteventura una 
iniciativa que proponga medi-
das urgentes y proactivas para 
enfrentar las olas de calor que 
cada vez más afectan a la Isla 
y su población. La portavoz 
del grupo en la Institución in-
sular, Sonia Álamo, destaca la 
necesidad de crear una red de 
refugios climáticos y de im-
plementar un plan integral de ac-
tuación contra las olas de calor.

Esta iniciativa deriva de la 
situación que Fuerteventura ha 
experimentado en los últimos 
años, con olas de calor que su-
peran los 40 grados centígra-
dos y con duraciones medias 
de hasta diez días. Esta ten-
dencia, agravada por el cam-
bio climático, “pone en ries-
go la salud y el bienestar de 
los residentes, especialmente 
de los grupos más vulnerables 
y personas con enfermeda-

des crónicas”, señaló Álamo, 
quien explicó que “aunque la 
creación de un nuevo sistema 
de alertas de calor en Canarias 
es un avance, no es suficiente 
para proteger a la población. 
En otras ciudades del Estado 
español y del mundo, los refu-
gios climáticos han demostra-
do ser una solución efectiva”.

Además de los refugios cli-
máticos, la iniciativa incluye 
la adaptación de las infraes-
tructuras públicas para enfren-
tar el nuevo horizonte climá-
tico. Esto implica la creación 
de zonas de sombra, corredo-
res de vegetación y la utiliza-
ción de materiales que no in-
crementen la temperatura en 
las áreas urbanas. También 
se busca la colaboración con 
el sector privado, incluyen-
do centros comerciales y ho-
teles, para proporcionar áreas 
de enfriamiento y agua pota-
ble durante los días de calor 
extremo.

Otra de las propuestas for-
muladas por el grupo es la de 
declarar Fuerteventura como 
“Isla Refugio”, permitien-

Política

do implementar actuaciones 
coordinadas a nivel local, re-
gional, estatal y europeo para 
abordar el problema del calor 
extremo de manera integral y 
servir como experiencia pilo-
to para otras regiones. Esta de-
claración implicaría ejecutar 

Cabrera (CC) apoya el 
incremento del presupuesto 
de la Consejería de Agricultura
S/C DE TENERIFE

El parlamentario nacionalis-
ta, Mario Cabrera, intervino 
en el Pleno del Parlamento 
de Canarias para apoyar una 
PNL destinada el aumento 
de crédito presupuestario de 
la Consejería de Agricultura, 
Ganadería, Pesca y Sobera-
nía Alimentaria.

El político majorero expli-
có que en la anterior legisla-
tura esta Consejería “sufrió 
una debacle en la gestión”. 
Por ello, Cabrera señaló que 
“el objetivo de este Gobier-
no no puede ser el mismo que 
tenía el Gobierno del Pacto 
de las Flores durante la le-
gislatura pasada con el Sec-
tor Primario”.

El también secretario in-
sular de CC en la Isla criticó 

la mala gestión del anterior 
Gobierno y señaló que “debe 
evitarse que la cabaña gana-
dera y las campañas de culti-
vo desciendan, tal y como ha 
venido ocurriendo en los úl-
timos cuatro años”.

Para ello, el diputado ha 
insistido en aplicar “más vo-
luntad política” para evitar 
problemas recurrentes en el 
sector primario como la en-
trada de patógenos y plagas 
a Canarias. 

Respecto a esto, el parla-
mentario insistió en incre-
mentar el control de la arena 
“robada al pueblo saharaui, 
que trae consigo patógenos, 
insectos y raíces que perju-
dican y aumenta el riesgo de 
que se sumen plagas a las ya 
existentes en Canarias”. 

El PP de La Oliva insta a que se cree un 
enlace entre Parque Holandés y la autovía 
LA OLIVA

El Ayuntamiento de La Oliva 
aprobó por unanimidad una 
moción del Partido Popular en 
la que se insta al Gobierno de 
Canarias a que el semienlace 
de Parque Holandés se trans-
forme en enlace. “Hoy los 
vecinos tanto de Parque Ho-
landés como de La Caleta con-
tinúan con problemas de co-
nexión con la autovía. Y este 
perjuicio lo sufren tanto los 
turistas como las personas que 
acuden a esta parte de nuestro 
municipio”, aseguró José Vi-
cente Calero, portavoz de los 
populares en el Ayuntamiento 
norteño. 

El edil explicó que los con-
ductores no pueden acceder de 
forma directa desde Puerto del 
Rosario al núcleo de Parque 
Holandés y La Caleta e, igual-

mente, no pueden acceder de 
forma directa de Parque Ho-
landés o La Caleta a la auto-
vía, lo que ocasiona un mayor 
gasto de combustible. “Con el 
enlace, los usuarios tendrán la 
posibilidad de realizar un cam-
bio de sentido si van dirección 

Sonia Álamo, portavoz de Nueva Canarias Frente Amplio Canarista. 

Puerto del Rosario a Corralejo 
por la autovía sin verse obliga-
dos a llegar al cruce de Laja-
res- Villaverde.  Nos gustaría, 
además, recordar al grupo de 
Gobierno que una de sus obli-
gaciones es mejorar la cone-
xión de los distintos núcleos”.

medidas de adaptación climá-
tica en colaboración con admi-
nistraciones locales, canarias, 
estatales y europeas, posicio-
nando a la Isla como un mo-
delo de referencia en la lucha 
contra el cambio climático.

Con esta iniciativa, Nueva 

Canarias Frente Amplio Cana-
rista, a través de su portavoz 
Sonia Álamo, pretenden invo-
lucrar a todas las entidades en 
la implementación de respues-
tas para un horizonte climáti-
co que ya está aquí y que nece-
sita de medidas efectivas.

Concejales del PP en el Ayuntamiento de La Oliva.



Mónica Quintero CANARIAS

-Ahora que se ha cumplido 
un año de Gobierno, ¿cómo 
encontró cada uno de los de-
partamentos que dirige?
-Cuando llegamos al Gobier-
no en julio pasado nos encon-
tramos con una situación de 
parálisis e inacción total en 
el Departamento. Para que se 
haga una idea: la ejecución 
presupuestaria no superaba el 
30% de los créditos iniciales, 
y si sumamos los créditos de-
finitivos del ejercicio, la eje-
cución a julio de 2023 ape-
nas alcanzaba el 10%. Cinco 
meses más tarde, en diciem-
bre de 2023, cerramos el año 
con el 90% del presupuesto 
ejecutado. En total, hemos in-
yectado a la economía cana-
ria solo en el último trimestre 
de 2023 más de 160 millones 
de euros. La situación de cada 
centro directivo no era mejor. 
En el caso de la Dirección Ge-
neral de Promoción y Diver-
sificación Económica solo se 
había ejecutado a 30 de junio 
de 2023 el 12% del presupues-
to; a 31 de diciembre superó 
el 90%. En Industria, el por-
centaje rozaba el 16% en ju-
nio del año pasado y supero 
el 96% en diciembre de 2023. 
En Comercio, el porcentaje 
de ejecución fue mayor, del 
35%; a finales de año se su-
peró también el 95%. Ade-
más, dotamos de 2,5 millones 
a la nueva Dirección General 
de Autónomos. Fueron unos 
meses muy duros porque tu-
vimos que gestionar la mayor 
parte del presupuesto en cinco 
meses pero, gracias al esfuer-
zo de todo el equipo directivo 
y los funcionarios, consegui-
mos acabar el año con la prác-
tica totalidad del presupuesto 
ejecutado. Tenga en cuenta, 
además, que tuvimos que ha-

cer frente al pago de los 106 
millones de la línea COVID a 
las empresas, que estaba atas-
cado desde 2021, y consegui-
mos a pocos días de acabar el 
año pagar a las 50 empresas el 
dinero que estaban esperando 
desde hace dos años; algunas 
estaban a punto de cerrar. 
-¿Y cómo se encuentran 
doce meses después?
-Doce meses después, y con 
un presupuesto para este año 
cercano a los 80 millones, he-
mos conseguido impulsar la 
competitividad del tejido em-
presarial de las Islas para esti-
mular el empleo, la inversión 
y la diversificación económi-
ca, que es uno de los objetivos 
de este año 2024. No me quie-
ro extender mucho, pero he-
mos puesto en marcha la cuo-
ta cero para los autónomos 
que iniciaron por primera vez 
su actividad en 2023 y ayudas 

para la internacionalización 
de las empresas como el Ca-
narias Aporta y el Aporta no 
Capitalinas y La Palma se Ac-
tiva, con cerca de 10 millones 
para las empresas afectadas 
por la erupción del volcán. 
Reaccionamos y sacamos los 
bonos consumo para los mu-
nicipios afectados por el in-
cendio de Tenerife en agosto 
pasado y también pusimos en 
marcha la primera campaña 
de bonos con carácter regio-
nal que fue todo un éxito, ya 
que solo en dos horas se ven-
dieron todos los bonos. En 
el sector del Comercio, ade-
más, hay varias convocatorias 
abiertas para la moderniza-
ción de las zonas comerciales 
abiertas y los mercados tradi-
cionales que, junto con el pro-
grama Canarias, destino Co-
mercial Inteligente, pretende 
la transformación digital del 

tejido comercial de las Islas. 
En Industria, además de las 
convocatorias para la moder-
nización y digitalización del 
sector y la Industria 4.0, se 
han sacado dos líneas nuevas 
para la industrialización de la 
construcción y las islas no ca-
pitalinas. Junto a estas medi-
das para la transformación del 
tejido productivo de Cana-
rias, hemos estado haciendo 
misiones en el extranjero (Ca-
nadá, Colombia, San Francis-
co y Bruselas) para atraer in-
versión a las Islas e impulsar 
sectores en los que Canarias 
puede ser líder, como el tec-
nológico, aeroespacial, eco-
nomía azul, videojuegos o ae-
roespacial. En definitiva, un 
conjunto de medidas y accio-
nes que afianzaremos en los 
próximos años para conseguir 
que nuestro tejido productivo 
sea más competitivo y a la vez 

genere empleo.
-¿Cuál es la radiografía 
de la economía canaria, a 
grandes rasgos?
-Pues a muy grandes rasgos, 
Canarias es una región que 
depende en exclusiva del sec-
tor servicios, especialmente, 
del turismo. El tamaño de las 
empresas es pequeño, más del 
80% son pymes, lo que difi-
culta el acceso a la financia-
ción y su internacionaliza-
ción. Además, al ser islas, la 
dependencia del exterior es 
máxima, provocando que, por 
ejemplo, la cesta de la com-
pra en el Archipiélago sea de 
las más caras y afectándo-
nos mucho más que al resto 
del territorio peninsular cual-
quier conflicto externo. Pre-
cisamente, por ello, Canarias 
cuenta con el mejor instrumen-
to fiscal para responder a su 
situación de ultraperificidad,

“Este Gobierno no tomará ninguna decisión que no 
esté consensuada con la sociedad majorera” 

La cuota cero para autónomos, la subvención del combustible en las Islas Orientales y el 
fortalecimiento del tejido empresarial son algunos asuntos en la agenda de Domínguez

Manuel Domínguez, vicepresidente del Gobierno de Canarias.
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Economía
La entrevista. 
MANUEL DOMÍNGUEZ
lVPTE. Y CONSEJERO DE ECONOMÍA, INDUSTRIA, COMERCIO Y AUTÓNOMOS DEL GOB. DE CANARIAS
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Manuel Domínguez, en otro momento de la entrevista. 

que es el REF. Por ello, en esta 
legislatura nos hemos pro-
puesto no solo dar a conocer 
nuestro fuero, un gran desco-
nocido, para que la sociedad 
canaria entienda que gracias 
a él podemos disfrutar, por 
ejemplo, del descuento de re-
sidente en los viajes. También 
vamos a utilizar el REF para 
resolver el problema de la vi-
vienda, a través de la RIC; o 
para inyectar más dinero en 
el bolsillo de los canarios, a 
través de una bonificación del 
IRPF, etc. De todo ello se en-
cargará el comisionado.
-El pasado mayo, la Direc-
ción General de Autónomos 
habilitó una medida nove-
dosa: la cuota cero para los 
nuevos autónomos. ¿Cuál es 
el objetivo de esta medida y 
cuántas personas se han be-
neficiado hasta el momento? 
-Esta era una medida en la 
que estaba empeñado desde 
que llegué al Gobierno. Creo 
que la mejor política social 
que existe es la generación de 
empleo y el empleo quien lo 
crea es el sector privado. La 
Dirección General de Autó-
nomos, aunque muchos la cri-
tiquen, tiene como único ob-
jetivo apoyar al emprendedor 
desde una triple vertiente: a 
los que inician su actividad, 
a los que ya la han iniciado y 
a los que han fracasado, para 
ayudarles a continuar. En este 
marco, la primera medida de 
este centro directivo fue la de 
ayudar a aquellos que inicia-
ron su actividad en 2023 con 
el reintegro de la tarifa plana 
estatal. Desde que anuncia-
mos esta medida, el número 
de autónomos en las Islas no 
ha parado de crecer, siendo 
la región que más ha crecido 
con cerca de 142.000. Pero es 
que, además, hemos recibido 
más de 3.000 solicitudes que 
estamos analizando y en bre-
ve empezaremos a proceder al 
pago de aquellos que en estos 
meses ya han cumplido el pri-
mer año de actividad. Quere-
mos que aquellos que han sido 
valientes y han apostado por 
su idea se vean respaldados y 
no desistan de su sueño. La ad-
ministración siempre va a es-
tar al lado del que crea empleo 
y se arriesga.
-¿Qué otras medidas tienen 
previsto implementar en 
breve para ayudar al tejido 
económico de las Islas? 
-La única manera de tener un 
tejido empresarial moderno y 

competitivo es facilitado su 
transformación digital. Por 
ello, vamos a seguir trabajan-
do en las medidas que hemos 
puesto en marcha hasta ahora, 
con la ayuda del plan de alivio 
fiscal implementado por este 
Gobierno y atendiendo a una 
demanda del tejido empresa-
rial: eliminar las trabas buro-
cráticas y mejorar la produc-
tividad. Todo ello, no le quepa 
duda, lo haremos junto con el 
sector privado.
-Los grupos de la oposi-
ción reclaman para las Islas 
Orientales subvencionar el 
combustible como en las Oc-
cidentales. ¿Qué puede decir 
acerca de este tema? 
-Este Gobierno siempre ha di-
cho que la bonificación de los 
20 céntimos en las islas verdes 
era un primer paso. De hecho, 
la Ley de Presupuestos con-
templa crear un observatorio 
para ver cuál es el diferencial 
de precios en estas islas res-
pecto al resto del Archipiéla-
go y estudiar la ampliación de 
la bonificación a Lanzarote y 
Fuerteventura. Lo que me re-
sulta curioso es que la oposi-
ción nos reclame ahora a noso-
tros que hagamos esto cuando 
ellos estuvieron cuatro años 
gobernando y no adoptaron 
esta medida.
-Las tierras raras y las auto-
rizaciones para su investiga-
ción son un tema que preocu-
pa a la sociedad majorera y 
sus instituciones. ¿Qué ocu-
rrirá con las últimas solicitu-
des y las posibles que existan 
en un futuro?
-Como bien sabe, hay un alto 
consenso social en la isla de 
Fuerteventura (fuerzas políti-
cas y colectivos ciudadanos) 
que se oponen a la extracción. 
El Gobierno de Canarias está 
buscando soluciones jurídicas 
para que se suspenda el proce-
so para esos estudios, ya que, 
insisto, es muy difícil que fi-
nalmente se puedan extraer. 
El Gobierno ha admitido a 
trámite las referidas solicitu-
des de investigación de acuer-
do con el procedimiento esta-
blecido en la Ley 22/1973 de 
Minas, pero aún no se han re-
suelto. Solo se ha admitido la 
solicitud para investigar. Así 
que todo pasa por una revi-
sión y modificación de la Ley 
de Minas que es preconstitu-
cional y nace en un periodo 
de desarrollismo económico y 
con una clara intención de fo-
mentar las actividades extrac-

tivas y, por tanto, no refleja la 
realidad actual de los recur-
sos minerales ni el cuidado al 
medio ambiente. Es necesario 
modificarla para armonizar-
la con las leyes de protección 
ambiental actuales estatales y 
europeas y crear un marco co-
mún de actuación en todas las 
comunidades autónomas. En 
cualquier caso, este Gobier-
no no tomará ninguna deci-
sión que atente contra el me-
dio ambiente y que no esté 
consensuada con la sociedad 
majorera.
-¿Cómo definiría este grupo 
de Gobierno? 
-Mal que le pese a algunos, 
este grupo de Gobierno se ca-
racteriza por la unidad y la 
trasversalidad. El presiden-
te, Fernando Clavijo y yo te-
nemos en el centro de nuestra 
acción a los canarios y las ca-
narias y así va a ser el resto de 
la legislatura. Sé que uno de 
los objetivos del Partido So-
cialista y Pedro Sánchez es 
romper el pacto en Canarias. 
Lo demuestran semanalmen-
te en el Parlamento intentando 
enfrentarnos, pero no lo van a 
conseguir, y los ciudadanos ya 
se están dando cuenta. Este es 

un Gobierno que trabaja uni-
do y de forma transversal por 
y para los canarios frente a la 
inacción de los últimos cuatro 
años.
-¿Qué mensaje le gusta-
ría transmitir a la sociedad 
majorera? 
-Que este es un Gobierno que 
vela por el interés general, por 
encima de todo, de los cana-
rios y, en ese caso, de los ma-

joreros. Gobernar es tomar 
decisiones y escuchar a la ciu-
dadanía y en eso nos hemos 
aplicado en este primer año de 
Gobierno. Fuerteventura tie-
ne muchos retos por delante 
y es nuestra obligación afron-
tarlos, proponer respuestas a 
esos retos y no dejarlos a un 
lado porque pueden generar 
controversia o, lo que yo creo 
que es saludable, debate.



El Mundial de Windsurfing vuelve a posicionar a 
la Isla en el epicentro deportivo internacional
Sarah Quita-
Offringa consolida 
su reinado en las 
aguas majoreras

Foto de familia de los vencedores y las autoridades políticas en la XXXVI edición del Mundial.

Agosto, 2024 - EL ENFOQUE de Fuerteventura22

María Rivera PLAYAS DE SOTAVENTO

Julio volvió a convertirse 
en el mes de los amantes 
del deporte. Y mucho de 

ello tuvo que ver con la cele-
bración de la XXXVI edición 
del Mundial de Windsurf y 
Wingfoil, que cada año acoge 
las playas de Sotavento, en el 
municipio de Pájara. 

El mundial, organizado por 
René Egli y con la estrecha 
colaboración de la Concejalía 
de Turismo del Ayuntamiento 
de Pájara, que dirige Tina Da 
Silva, el Cabildo de Fuerte-
ventura y el Gobierno de Ca-
narias, no es solo un referente 
deportivo internacional que 

posiciona a Fuerteventura y a 
Pájara en el epicentro del tu-

rismo acuático, sino que du-
rante un mes la élite deportiva 

del Windsurf y el Wingfoil se 
dan cita en uno de los rinco-
nes del planeta donde se pue-
den practicar ambos deportes 
todo el año. No en vano, un 
total de 59 riders (42 hombres 
y 17 mujeres) procedentes de 
14 países han disfrutado de 
intensos días de viento.

En el plano deportivo, en la 
modalidad de Wingfoil Free-
Fly-Slalom, el podio mas-
culino fue para Francesco 
Cappuzzo, mientras que el fe-
menino se lo llevó Nia Suar-
diaz, quien también se llevó el 
oro en la modalidad Wingfoil 

Surf-Freestyle. El oro mas-
culino en esta modalidad fue 
para Christopher MacDonald. 

La arubense Sarah Qui-
ta-Offringa volvió a procla-
marse (es la décimo cuarta 
vez consecutiva) campeona 
del mundo en la modalidad 

Windsurf Freestyle. En la ca-
tegoría masculina, el oro fue 
para el joven deportista Len-
nart Neubauer, quien aseguró 
su segunda victoria consecu-
tivas en el World Tour y lide-
ra la clasificación mundial de 
Freestyle masculino.

Deportes

Sarh Quita-Offringa.

Algunos de los regatistas durante la competición de Freestyle.

Lennart Neubauer.



Josefina Cao
DOCTORA EN BIOLOGÍA

Las invasiones biológi-
cas están aumentan-
do en todo el mundo, 

dañando ecosistemas y sec-
tores socioeconómicos. Hace 
dos décadas, la UICN esta-
bleció la lista de «100 de las 
peores especies exóticas inva-
soras del mundo» con el pro-
pósito de mejorar las comuni-
caciones, identificando a los 
invasores «emblemáticos» 
particularmente dañinos a ni-
vel mundial (los peores). Esta 
lista ha reforzado la toma de 
conciencia sobre los invaso-
res. 20 años después, los da-
ños al medio ambiente cau-
sados por las peores especies 
siguen predominado, mientras 
que otras especies (no inclui-
das en la lista) han afectado 
en gran medida a la agricultu-
ra (Cuthbert et al. 2021). 

1. ¿Qué es una invasión 
biológica? Es un fenómeno 
en donde una especie exótica 
expande su rango geográfico, 
ocupando regiones en las que 
previamente no se encontraba, 
generando daños a las espe-
cies y al ecosistema receptor. 

2. ¿Cuándo una especie 
invade un área geográfica a 
la que no pertenece? Puede 
ocurrir intencionalmente o no. 
El proceso comienza cuan-
do una especie es transpor-
tada por acción humana (vo-
luntaria o involuntariamente) 
desde su área de origen hasta 
un territorio nuevo en el cual 
nunca había habitado de ma-
nera natural. Cuando ingresa a 
este nuevo territorio la especie 
será catalogada como exótica 
o introducida. 

3. Entonces, ¿existen espe-
cies exóticas que no son inva-
soras? Efectivamente, y cito: 
La aparición de especies exó-
ticas, ya se trate de animales, 
plantas, hongos o microorga-
nismos, en nuevos lugares no 
siempre supone un motivo de 

preocupación... Unas 12.000 
especies presentes en el me-
dio ambiente de la Unión y 
de otros países europeos son 
exóticas, de las que se calcu-
la que aproximadamente entre 
el 10 y el 15 % son invasoras. 
(REGLAMENTO (UE) No 
1143/2014).

4. ¿Qué importancia se le 
atribuye a una EEI? Es una 
de las principales causas de 
pérdida de biodiversidad en 
el mundo, precedida tan solo 
por la pérdida de hábitat, es-
pecialmente en ecosistemas 
geográficamente aislados, frá-
giles o degradados, por ejem-
plo, las Islas. Están aisladas 
de las biotas continentales, de 
manera que las comunidades 
biológicas y los ecosistemas 
isleños pueden ser sumamente 
sensibles a alteraciones causa-
das por introducciones de es-
pecies foráneas. A menudo, 
en las Islas no existen depre-
dadores naturales de la nue-
va especie introducida y esta 
se puede propagar fácilmente 
ocupando los nichos ecológi-
cos disponibles. 

5. ¿Qué EEI existen en 
Fuerteventura?  Especies in-
vasoras han existido y existen 
unas cuantas en la isla majore-
ra. Por ejemplo, se sabe cientí-
ficamente que el ratón de lava 
Malpaisomys formó parte de 
las faunas del Pleistoceno y 
Holoceno de las Islas Canarias 
orientales y se extinguió en 
épocas históricas. Sin embar-
go, investigaciones realizadas 
confirman que Malpaisomys 
coexistió con los aborígenes, 
así como con los ratones do-
mésticos Mus musculus du-
rante muchos siglos, por lo 
que parece poco probable que 
su extinción se deba a la in-
troducción de esta última es-
pecie. Las evidencias apuntan 
una relación entre la extinción 
de Malpaisomys y la coloniza-
ción europea. Los colonos tra-
jeron especies invasoras de ra-
tas Rattus spp. que, junto con 

sus parásitos y enfermedades, 
contribuyeron definitivamen-
te a la extinción de Malpai-
somys. Las ratas han causado 
alrededor del mundo estragos, 
particularmente en varias is-
las pequeñas, ya que compi-
ten con las especies autócto-
nas por semillas esenciales e 
insectos y también se alimen-
tan de aves nativas, cazan po-
lluelos, se comen los huevos y 
destruyen sus nidos.

Las cabras y los conejos ani-
quilaron numerosas especies 
de plantas autóctonas en Fuer-
teventura. De acuerdo con el 
artículo «Los últimos bosques 
del desierto canario», sus au-
tores han reclamado atención 
sobre algunas especies de 
plantas en peligro de extin-
ción, entre ellas, 10 endémi-
cas de Fuerteventura, otras 13 
exclusivas de las islas orien-
tales y cuatro más de distribu-
ción canaria, todas gravemen-
te afectadas por el ramoneo y 
el pisoteo del ganado caprino 
majorero.

Entre las plantas que son 
EEI, está, por ejemplo, el ta-
baco moro, Nicotiana glauca, 
una planta nativa de América 
del Sur que llegó como plan-
ta ornamental mezclada con 
las semillas de tabaco que se 
traían a las plantaciones taba-
queras de Canarias. Ahora es 
un arbusto tóxico que crece 
por toda Fuerteventura (y el 
Archipiélago), tanto junto al 
mar como en los altos de Jan-
día. Provoca alteraciones en la 
estructura y abundancia rela-
tiva de especies nativas o en-
démicas y en los patrones de 
sucesión natural de la vege-
tación nativa. Además, puede 
producir otras alteraciones en 
el medio como cambios en el 
régimen hidrológico, dinámi-
ca de nutrientes y minerales, 
disponibilidad de luz, etc. Por 
lo tanto: compite, reduce o al-
tera el espacio o los recursos 
e impide o dificulta la regene-
ración de especies endémicas 

o nativas.
Otro árbol extraño, cada día 

más frecuente en el campo 
majorero, es el árbol de seda, 
Calotropis procera, propio de 
los ambientes más resecos del 
desierto del Sáhara. Llegó a la 
Isla traído para adornar algu-
nos jardines. Se le considera 
una especie con carácter inva-
sor, al menos en Fuerteventura 
y Gran Canaria. En la primera, 
se encuentra en la franja lito-
ral halófila y arenales costeros 
como ocasional, en terrenos 
arenosos de la parte superior 
de la playa, por ejemplo, en 
el límite norte del saladar de 
El Matorral, y en las inmedia-
ciones del paseo marítimo de 
Morro Jable; también en terre-
nos de cultivo y zonas verdes 
de origen antrópico, ocupando 
con preferencia los fondos de 
pequeñas presas de tierra y na-
teros (sistema de recolección 
de aguas) asociados a las anti-
guas zonas agrícolas. Presen-
te también en zonas urbaniza-
das, asilvestrada, por ejemplo, 
a lo largo de algunas calles de 
urbanizaciones en Jandía, así 
como en áreas ruderalizadas 
en las proximidades de luga-
res habitados, como bordes y 
taludes de carreteras, solares 
y escombreras. Esta planta se 
considera en África una inva-
sora grave en bordes de cami-
nos, barrancos, pastizales, le-
chos de ríos secos y llanuras 
aluviales. En Australia, com-
pite con valiosas especies fo-
rrajeras y es capaz de formar 
densos matorrales. En Brasil, 
la especie ha invadido la selva 
tropical y el bosque estacio-

nalmente seco (Witt & Luke, 
2017). ¡Por lo tanto, mucho 
ojo con esta EEI!

Otras EEI conocidas por to-
dos son el erizo moruno, Ate-
lerix algirus, y la ardilla mo-
runa, Atlantoxerus getulus, 
provenientes ambas del no-
roeste de África. Son omnívo-
ras, la primera con preferencia 
por los invertebrados y la se-
gunda se alimenta mayorita-
riamente de frutos, sobre todo 
higos de leche y almendras, 
legumbres y, en menor me-
dida, de pequeños animales y 
huevos de aves. 

Resumiendo:
• Las invasiones biológicas 

son una amenaza persistente 
para los ecosistemas, la bio-
diversidad que sustentan y los 
servicios que brindan.  

• Las tasas de invasión cre-
cen rápidamente debido a la 
globalización. 

• Se han introducido innu-
merables especies exóticas 
invasoras a través de diversas 
vías entre diferentes regiones. 

• Los impactos ecológicos 
de las invasiones han sido ge-
neralizados como: extinción 
de especies nativas y la dismi-
nución de la abundancia, pero

• El «verdadero» impacto 
económico de las 100 peores 
especies invasoras sigue sien-
do desconocido, así como el 
costo de las invasiones en ge-
neral. (Cuthbert et al. 2021).

Recordemos que... “la Natu-
raleza inspira, cura, consuela, 
fortalece y prepara para la vir-
tud al hombre.” Solo hay un 
modo de que ella perdure: res-
petarla y servirle.    

Las Especies Exóticas Invasoras (EEI): 
preguntas y respuestas

¿Qué sucede cuando se introduce una especie en un ecosistema donde no se encontraba de forma natural? ¿Son los ecosistemas flexibles 
y capaces de sobrellevar el cambio, o puede una nueva llegada tener repercusiones de gran impacto y provocar un daño permanente? 
¿Se perderá algo especial para siempre? (“100 de las Especies Exóticas Invasoras más dañinas del mundo”, Lowe et al. 2004).  

Mus musculus.

Entorno
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CASILLAS DEL ÁNGEL

El Centro Sociocultu-
ral de Casillas del Ángel 
acogió el pasado mes de 
julio el homenaje a la 
profesora jubilada, poe-
tisa, pintora e investiga-
dora, Salvadora Martel, 
en el marco de las fiestas 
en honor a Santa Ana. 

Martel, que estuvo 
arropada por familiares 
y amigos, brindó a los 
asistentes con algunas 
de sus poemas.

Se trata de una mu-
jer comprometida con la 
cultura en todas sus fa-
cetas. No en vano hasta 
hace poco fue presiden-
ta de los Estudios Euro-

peos, Peritia et Doctrina 
y Estudios Canarios, de 
Fuerteventura. 

El homenaje, organi-
zado por la Asociación 
Cultural y Literaria Ta-
baibas y Veroles, contó 
con la colaboración del 
Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario.

En el evento organiza-
do en honor a Salvado-
ra Martel, que ella des-
cribió como un “acto 
donde se junta poesía y 
sentimiento”, se pudie-
ron ver caras conocidas 
como la directora insu-
lar de la Administración 
del Estado, María Jesús 
de la Cruz Montserrat.

Martel, durante el homenaje. /FOTO: ONDA FUERTEVENTURA.

Cultura
Casillas del Ángel rinde 
homenaje a su poetisa 
Salvadora Martel

VIOLETA CHACÓN

Calar

Mover las manos

Hace unos días, en uno de esos ratos en los que mato el tiempo de espera, como muchos, dándo-
le para abajo a la pantallita de mi teléfono, entre las actualizaciones del Facebook y las notifi-
caciones de Instagram encontré un anuncio del Ayuntamiento de Puerto del Rosario en el que 

buscaba a una profesora de calado.
Podría parecer todo normal, en este momento de la historia en el que nos movemos estando conectadas 

a un dispositivo móvil casi 24 horas al día, que el Consistorio buscara a una profesora para uno de sus 
próximos talleres; no desentonaba en absoluto. Lo que a mí me llamó la atención es que fuera de calado. 
Y ahí es cuando me di de golpetazos con la realidad que estamos viviendo y que, tal vez, nuestros cere-
bros, o al menos el mío, no está o ha estado preparado para vivir todo este “avance” en tan poco tiempo.

Y lo pongo entre comillas porque cada vez me cuestiono más si esto es avance y progreso o tal vez es-
tamos ya en un punto de desarrollo en el que nos hemos olvidado de casi todo lo importante. 

Hace no tanto, el calado era algo que formaba parte de la mayoría de las casas y las ocupaciones dia-
rias de las mujeres que habitaban esta y las otras islas. En todas las casas había un telar para calar. Tal 
vez sería mejor no generalizar, pero al menos en la mayoría de las casas que yo transitaba, las de mi fa-
milia y conocidos, había al menos uno. Y más de una mujer que habitaban aquellas casas sabía calar.

Sé que más de una familia subsistía gracias a lo mucho y bien que calaban las mujeres. Aquí en Puer-
to, recuerdo a “María la de los calaos”, y no solo la recuerdo porque era familia nuestra, sino porque era 
muy conocida en todo el municipio. En su tienda podías comprar los calados que ella le compraba, a su 
vez, a las caladoras que se dedicaban a ello para la venta. Desde pañuelos a tapetes, de caminos de me-
sas a manteles. 

Tremendas obras de artesanía que llevaban muchas horas de dedicación, muchos ovillos de hilo y no 
te quiero contar cuántos nudos hechos con tantísima atención. 

Cuando le he preguntado a mi madre quién la enseñó a ella a calar, siempre obtengo la misma respues-
ta, acompañada con su cara de estupefacción ante mi pregunta: nadie, se aprende mirando. 

Y ahí es donde encuentro el gran problema hoy. Aquellas mujeres que ganaban dinero calando, con 
tantísima dedicación y trabajo, ya no están. Las que vinieron después encontraron otras formas de traer 
dinero a la mesa, como ir a la zafra del tomate y más tarde cogiendo la fregona en un montón de com-
plejos turísticos, que le salieron a la Isla como setas, casi de la misma manera indiscriminada y sin con-
trol como ahora lo hacen los parques fotovoltaicos. Y siempre al amparo de la palabra “avance” o “pro-
greso”. ¿Ven ahora por qué me está gustando tan poco el significado que están tomando estas palabras?

Después le tocó a otra generación seguir trayendo dinero y lo hicimos yendo a la Universidad y luego 
desarrollándonos en profesiones de diferentes responsabilidades, pero lo que es seguro es que son mu-
cho menos cansadas. Ni estamos al sol, ni nos supone un esfuerzo físico como el de las anteriores. Y así, 
nos quedamos sin telares montados en las casas y sin mujeres que calaran. 

Ahora, que algunas empezamos peinar canas y a entender ciertas cosas que hasta ahora no le dimos 
importancia, ya no tenemos en quien fijarnos para aprender a calar. Y ya no es que dé pena, a mí perso-
nalmente lo que me da es mucha angustia. 

No podemos permitir que se pierda nuestra raíz. Lo que hicieron nuestras abuelas con las manos es uno 
de nuestros mayores tesoros; volvamos a hacer grupo y a reunirnos para calar. 
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Educación Vial

Señalización de obras
Cuando se trata de las obras en las carreteras, hay ocasiones en las que existe descontrol o, incluso, abandono 
en lo que respecta a su correcta señalización. Fuerteventura no es una excepción en este asunto 

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

El titular de la vía será 
el responsable de su 
mantenimiento en 

las mejores condiciones posi-
bles de seguridad para la cir-
culación y de la instalación y 
conservación en ella, de las 
adecuadas señales y marcas 
viales, así como de la autoriza-
ción previa para su instalación 
de otras señales de circulación.

En caso de emergencia, los 
agentes podrán instalar seña-
les circunstanciales sin autori-
zación previa.

La responsabilidad de la 
señalización de las obras que 
se realicen en las vías corres-
ponderá a los organismos 
que las realicen o a las em-
presas adjudicatarias de las 
mismas.

Los usuarios de la vía es-
tán obligados a seguir las in-

dicaciones del personal des-
tinado a la regulación del 
paso de vehículos en dichas 
obras.

Salvo justificación, nadie 
debe instalar, retirar, trasladar, 
ocultar o modificar la señali-
zación de una vía sin permiso 
del titular de la vía, estando 
prohibido modificar su con-
tenido o colocar sobre ella o en 
sus inmediaciones placas, car-
teles, marcas u otros objetos 
que puedan inducir a confu-
sión, reducir su visibilidad o 
su eficacia, deslumbrar a los 
usuarios de la vía o distraer su 
atención.

Hasta aquí el texto legal. 
Pero señores “responsables” 
de la señalización (así como 
aquellos que deben vigilar por 
que los adjudicatarios cum-
plan con la normativa vigen-
te sobre la señalización), es 
frecuente ver malas señaliza-
ciones, operarios que no tie-

nen ni idea sobre ordena-
ción y regulación del tráfico, 
así como sobre la instalación 
de señales arbitrarias y un lar-
go etcétera sobre cómo no se 
debe señalizar.

Debemos recordar a los 
usuarios de la vía que dicha 
señalización se debe respe-
tar, incluso cuando no exis-
tan operarios trabajando o 
aunque la obra haya finali-
zado y las señales no hayan 
sido retiradas.

se colocan señales de velo-
cidad máxima por obras, pero 
no tapan las señales verticales 
fijas con un límite superior a 
la vista justo al lado o a pocos 
metros.

Hay señales que prohíben, 
pero ¿cuándo finalizan? Se 
olvidan de dicha señalización, 
por lo que atentan contra la se-
guridad y fluidez del tráfico.

La foto tomada reciente-
mente es en la carretera FV-

2, km 14, zona de las Salinas 
del Carmen. Las obras lle-
van meses paradas y ahí si-
guen las señales de obras. De-
muestran que no hay control 
por parte del organismo res-
ponsable ni de la empresa; es 

que ni siquiera de los agen-
tes de la Guardia Civil o la 
Policía Local, que pasan casi 
a diario y tampoco toman car-
tas en el asunto. ¡Por favor, 
un poquito de seriedad y de 
respeto a los ciudadanos!

Obras paradas desde hace meses a la altura de las Salinas del Carmen.
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  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

Se fijó un total de  262 
hectáreas a repoblar, de 
las que 84 hectáreas se 

harían por siembra y 168 por 
plantación. Concretándose 
que “La circunstancia de no 
haber, todavía, aguas perma-
nentes para riego de un vive-
ro en la isla de Fuerteventu-
ra, impone llevar la planta del 
Vivero Central, en Gran Ca-
naria, como se hace para las 
repoblaciones de Lanzarote y 
para ello es preciso preparar 
eras especiales de maceta, con 
adquisición de 70.000 mace-
tas, para la producción anual 
de 70.000 pinos”.

Pasando a especificar que 
“La cantidad de planta y semi-
lla por hectárea, se provee en 
relación a producir una masa 
de 1.600 árboles por hectá-
rea, lo que daría un conjunto 
de 33.600 árboles para siem-
bra y 67.200 por plantación 
para cada año, con un conjun-
to total de 134.400 árboles por 
siembra y 268.800 por planta-
ción para el trabajo total, con 
un conjunto de 403.400 árbo-
les para siembras y plantacio-
nes de todo este predio”. No 
obstante la predicción y los 
anhelos, para el año 1949 se 
constató que solamente sobre-
vivían 5.000 pinos de los plan-
tados en 1941.

En total se presupuestaba el 

total del lustro de trabajos en 
145.413,78 pesetas.

Otro de los hitos en los pro-
cesos repobladores de la isla 
se dio cuando el Ilustrísimo 
Sr. director general del Patri-
monio Forestal del Estado, en 
15 de octubre de 1949, dispuso 
llevar a término la total repo-
blación del monte de <CAS-
TILLO DE LARA> en toda la 
cabida forestal de la finca. 

Al transcribir esta anhelada 
disposición, queremos rendir 
un tributo de homenaje al que 
fue presidente de este Cabildo, 
don Francisco García Sana-
bria, iniciador de este magno 
proyecto, a quien por su clara 
visión y su acendrado patrio-
tismo se debe gran parte en la 
consecución de tan importan-
te mejora.

Aparte de la total repobla-
ción de la finca anteriormente 
citada, es propósito de la Cor-
poración llevar a cabo también 
la forestación de las demás 
montañas en todos los secto-
res de esta Isla, plantando en 
sus vertientes árboles apro-
piados de aquellas especies 
que correspondan a la pecu-
liar climatología e hidrología 
de Fuerteventura, habiendo 
para ello hecho ya el Cabil-
do algunas negociaciones ofi-
ciosas cerca de varios dueños 
de terrenos montañosos, quie-
nes estarían dispuestos a hacer 
cesión de los mismos por una 
mínima participación en la ex-
plotación del vuelo arbóreo, 
una vez creado. Para ese en-
tonces comandaba el Cabildo 
de Fuerteventura don Lorenzo 
Castañeyra Schamann.

Ya en los sesenta, en las zo-
nas de Castillo de Lara y Pa-
rra Medida -en las que ante-
riormente ya se había venido 
desarrollando una importan-
te labor de reforestación-, se 
continuará trabajando, al igual 
que también se hacía en las zo-
nas no repobladas y que esta-

ban destinadas a frutales. La 
Institución obtenía beneficios 
de ellos, como se verificaba en 
la sesión del Cabildo de 1 de 
julio de 1961, cuando se acor-
daba la venta de la escasa fruta 
de la finca de Castillo de Lara 
a don Ignacio Gordillo, vecino 
de Río de Palmas -por la canti-
dad de quinientas pesetas-, de-
biendo ser él mismo el que se 
encargase de recogerla.

La Institución continuará 
trabajando a fin de ampliar las 
zonas repobladas del territorio 
insular y ello a pesar de que 
tenían muy claro que los be-
neficios de la repoblación “en 
cuanto a la producción ma-
derera se refiere, puedan ser 
un tanto dudosos y a bastan-
te largo plazo”. A su vez se 
consideraba que “los (bene-
ficios) que se derivarían  re-
poblando todas aquellas zo-

nas de la isla no susceptibles 
de otro cultivo, son incalcula-
bles en la producción de pas-
tos y retención de las aguas de 
lluvia de las tierras, cumplien-
do el doble objetivo de man-
tener o elevar el nivel freático 
de las aguas y de contener la 
erosión”. 

Por todo ello -a juicio de la 
Corporación-, se debía fomen-
tar la repoblación con todas las 
especies que la técnica acon-
sejase, previendo destinar para 
este fin 300.000 pesetas en-
tre los años 1963 y 1967. En 
esa línea de actuación se pue-
de enmarcar el pedido confir-
mado a la Casa Viveros Ve-
yrat (Valencia), en 31 de julio 
de 1963, de 250 plantones de 
almendro, de 5-7 centímetros 
de circunferencia, al precio de 
tres mil pesetas el centenar.

Así las cosas, la Institución 

planteaba la necesidad de in-
crementar la plantilla de fun-
cionarios, creando  una plaza 
de ayudante de montes, jus-
tificada por las 270 hectáreas 
repobladas por el Cabildo en 
Castillo de Lara, junto a otras 
repoblaciones forestales y de 
frutales iniciadas por todo el 
territorio insular, sin embar-
go, a 22 de agosto de 1964, se 
decide no solicitar dicha pla-
za, dado que las repoblacio-
nes previstas no se realizaron 
y la situación permanecía la-
tente. Ejemplo de ello fue la 
acción iniciada por el Ayun-
tamiento de Betancuria en 
360 hectáreas del terreno co-
munal, así como las que ya se 
proyectaban llevar a cabo a 
través del Plan de Adopción, 
que ahora serían incorporados 
al Plan Canarias; el presidente 
de la Comisión que habría de

Un breve recorrido por las 
repoblaciones forestales desarrolladas 

en Fuerteventura (IV Parte)

l  En la segunda mitad del siglo XX, el Cabildo orientaría sus esfuerzos a la repoblación de los montes con 
frutales, así como a la investigación científica a través de un acuerdo con el ICONA

Parque Rural de Betancuria./ FUENTE: AYUNTAMIENTO DE BETANCURIA.
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elaborar el referido Plan Ca-
narias era el procurador en 
Cortes don José García Her-
nández. La idea era adherirlo 
de modo tal que el mismo se 
prorrogase por medio de una 
ampliación, comprendiendo 
todas las necesidades de Fuer-
teventura así como los medios 
para darles solución por parte 
del Gobierno Español, seña-
lando específicamente los si-
guiente: “para la explotación 
racional de las inconmensura-
bles riquezas agrícolas, indus-
triales, pesqueras y turísticas 
de Fuerteventura, elevando al 
nivel que les corresponde la 
vida de sus habitantes”.

A la par, desde el Cabildo 
-liderado por don Guillermo 
Sánchez Velázquez- se desea-
ba desarrollar una labor adoc-
trinadora de los más jóvenes 
respecto a los valores de la 
naturaleza, de tal modo que 
para el día 7 de marzo de 1963 
se señalaba la Primera Fiesta 
del Árbol -festividad de San-
to Tomás de Aquino-, para lo 
que se había informado a to-
dos los alcaldes, maestros y al 
Colegio de Enseñanza Media, 
a fin de que prestasen su máxi-
ma colaboración con motivo 
de dicho evento. La Corpora-
ción insular señalaba la inten-
ción de reunir en Castillo de 
Lara el mayor número posible 
de “niños, estudiantes y per-
sonas mayores, lo que serviría 
para estrechar cada vez más 
lazos de unión entre los habi-
tantes de la isla”.

Las labores en las zonas des-
tinadas a reforestación se ha-
bían intensificado en el año 
1963 -y continuaron en el si-
guiente-, especialmente cen-
trados en la creación de muros 
de contención y repoblacio-
nes de frutales. Se entretenía 
entonces la Presidencia en de-
mostrar los beneficios de las 
medidas adoptadas para re-
tener el agua y la tierra, tal y 
como ya se apreciaba en las 
zonas de reciente reforesta-
ción. En atención a la incipien-
te zona boscosa, pero también 
como servicio urbano, se plan-
teaba incluso la necesidad de 
contar con un “equipo extin-
tor de incendios”, del que se 
carecía en toda la Isla, a ex-
cepción del aeropuerto de Los 
Estancos, considerando el de 
tipo “fumigadoras” el más 
idóneo “mientras no se dis-
ponga de instalaciones de 
agua corriente”.

A fin de darle utilidad a las 

rios y la recuperación de espe-
cies autóctonas en peligro de 
extinción.

Aparte de ese fin, la existen-
cia en dicha finca de una es-
tación biológica -dependien-
te del ICONA-, permitió más 
adelante que los investigado-
res pudieran alojarse en ella 
para realizar diversos estudios 
sobre la Isla. Uno de ellos fue 
el profesor de la Universidad 
de La Laguna Constantino 
Criado Hernández, quien por 
1984 realizaba su tesis docto-
ral sobre la geomorfología de 
Fuerteventura; otro fue David 
Collins, que pretendía hacer 
observaciones sobre la huba-
ra, en el período que iba de 19 
de diciembre de 1979 a 20 de 
marzo de 1980. También a ini-
cios de 1980, entre el 2 y el 
8 de enero se alojó Keith Wi-
lliam Emmerson, natural de 
Lincoln (Inglaterra), que co-
laboraba con la Sociedad Es-
pañola de Ornitología y el Ed-
ward Grey Institute (Oxford), 
con motivo de actuar como 
coordinador para el censo in-
ternacional de aves acuáticas 
y del Proyecto Houbara. Tam-
bién se alojaron allí, en 1983, 
Cornelia Hinz y Eva María 
Heiss.

En principio las pretensio-
nes de crear un local “habi-
table” partieron del inspec-
tor regional del ICONA que, 
en carta de 14 de diciembre 
de 1979, respondía a la direc-
ción del mismo que “la ads-
cripción al ICONA de la fin-
ca <BOYAJO> de la isla de 
Fuerteventura, término muni-
cipal de La Oliva, está orien-
tada a la producción de pra-
tenses leñosa para posteriores 
ensayos en otras fincas, a lo 
que los estudios previos para 
organizar las campañas con-
tra (la) plaga de ardilla afri-
cana que padece aquella isla 
y otros (aspectos) cinegéti-
cos referentes a la perdiz mo-
runa y a los perros bardinos 
originarios de Fuerteventura. 
Esta finca posee un viejo edifi-
cio almacén, que conveniente-
mente adecuado, ha de servir 
para la instalación de las de-
pendencias necesarias”. 

En el camino recorrido des-
de su compra la finca ya se ha-
bía destinado a la plantación 
de henequén y a la obtención 
de fibras vegetales para hacer 
cuerdas, siendo así que aún 
para 1978 se hablaba de la po-
sibilidad de desarrollar enare-
nados en la zona.

a cabo en el invierno de 1969. 
La misma se estimaba en unas 
100.000 plantas. Por ello se 
acordaba levantar la prohibi-
ción de cazar en las zonas de 
Parra Medina y Castillo de 
Lara -vigente desde 1968-, se-
ñalándose para ello el primer 
domingo de octubre de ese año.

Por otro lado, en una moti-
vación eminentemente ecolo-
gista, a finales de 1970 el pre-
sidente planteará una moción 
a fin de intentar constituir una 
Junta Insular de Defensa del 
Paisaje de la Isla. El objetivo 
de la misma sería aconsejar a 
los ayuntamientos, como ór-
gano asesor. Tras aprobarse su 
creación por la Corporación, 
se pasó a señalar que no se-
ría vinculante en ningún caso, 
sino simplemente tendría el 
papel de informar y dar con-
sejo, siendo así que la misma 
apenas tuvo trascendencia.

Junto a todo lo dicho, es 
de referir como durante esta 
etapa también se comenza-
rá a trabajar en la forestación 
de otras zonas hasta ahora no 
afectadas por las anteriores re-
poblaciones, caso de La Galga 
(Betancuria), en la que se lle-
gó a invertir entre 1961 y 1963 
la cantidad de 683.998,66 pe-
setas, hallándose esta inicia-
tiva vinculada a la adopción 
de Fuerteventura por Franco. 
En todo caso, las expectativas 
iniciales de repoblar 300 hec-
táreas en 1959, pasarán poste-
riormente a 150 hectáreas, re-
duciéndose finalmente a solo 
60. Las especies que se em-
plearon en esta ocasión fueron:

- Acacia salignea.
- Pinus halapensis.
- Pinus pinea.
La finca del Boyajo fue otra 

de las propuestas de repobla-
ción en la Isla. Con dicha pre-
tensión la misma había sido 
previamente adquirida por mil 
pesetas a don Cristóbal Bravo 
de Laguna y Manrique de Lara 
y otros familiares en 1934. Se 
trataba de un trozo de tierra 
destinada al cultivo de tune-
ras, si bien en realidad com-
prendía solamente la cuarta 
parte de la finca, compuesta 
la parte comprada de dos fa-
negadas, seis celemines y dos 
cuartillos. Muchos años des-
pués de su adquisición -ya en 
1981-, por parte del Ministerio 
de Agricultura se resolvió po-
nerlo a disposición del ICONA 
para desarrollar un programa 
de trabajos para la mejora de 
los pastizales naturales cana-

quecimiento de las fuentes hi-
dráulicas de la isla”. La pre-
tensión era poder intervenir 
repoblando las zonas donde 
se generaba la acción erosi-
va, a fin de que en un futuro 
lejano -siempre que el inten-
to tuviera continuidad-, poder 
contar “con unos importantes 
núcleos montañosos de do-
minio público, bajo vigilan-
cia de guardería, en los que 
se desarrollaran distintas es-
pecies, ya arbóreas, arbusti-
vas o de baja vegetación, se-
gún las posibilidades de cada 
zona, siempre aptas (…) para 
una fijación de terrenos y de 
aguas corrientes de lluvia que 
beneficiarían extraordinaria-
mente el panorama campesi-
no de Fuerteventura” (30 de 
diciembre de 1968). 

Para ello se acordaba fi-
jar una cantidad -entorno a 
200.000 pesetas- en el presu-
puesto de 1969 a fin de co-
menzar a adquirir las zonas 
más adecuadas de los macizos 
montañosos.

Por esas mismas fechas po-
demos apuntar que el Cabildo 
majorero se beneficiaría de los 
fondos del remanente del Plan 
de Adopción de la Isla, de tal 
modo que a finales de los se-
senta se verificaba la llegada 
de nuevas máquinas destina-
das a realizar catas en busca de 
aguas subterráneas, así como 
otras destinadas a fabricar 
bancales que frenaran la ero-
sión. Con esos mismos fondos 
se pretendía realizar una nue-
va repoblación de doscientas 
hectáreas en Castillo de Lara, 
llevada a cabo por encargo di-
recto de la Comisión Provin-
cial de Servicios Técnicos 
-administradora de los fondos 
del remanente-, al distrito Fo-
restal de la Provincia de Las 
Palmas.

Incluso en esa misma finca 
se llegó a proponer la cacería 
en 1966, a fin de “fomentar la 
concurrencia de forasteros” a 
la Isla, pretendiéndose aho-
ra sacarle algún partido a una 
zona que se entendía que has-
ta ahora había sido poco ren-
tabilizada por la Institución. 
Esta misma cuestión será traí-
da a colación cuando el inge-
niero jefe de Montes propon-
ga la cacería en Castillo de 
Lara, a fin de minimizar los 
daños que los abundantes co-
nejos estaban causando sobre 
la incipiente masa forestal y 
los previsibles sobre la repo-
blación que se esperaba llevar 

zonas repobladas, la Corpora-
ción acordaba el 12 de diciem-
bre de 1964 la creación de una 
casa-refugio en Parra Medi-
na, encargándose al apareja-
dor don Victorio Rodríguez 
Cabrera la redacción del pro-
yecto. El presupuesto de las 
obras a realizar alcanzaría las 
216.116,30 pesetas.

Debemos señalar que por 
esas fechas Parra Medina ca-
recía de la adecuada vigilan-
cia, tal y como lo demuestra el 
hecho de que a finales de 1964 
se produjera la sustracción de 
unas cien naranjas, no pudien-
do la Guardia Civil localizar 
-a pesar de las pesquisas rea-
lizadas- al/los responsables de 
dicho hurto.

A pesar de todo, aún a me-
diados de los años sesenta el 
Vivero de Parra Medina se-
guía produciendo árboles fru-
tales, plantándose algunos “in 
situ”, mientras que otros se re-
partirían por toda la Isla, de tal 
modo que se llegaba a salir en 
el jeep de la Institución para 
distribuir por diversas locali-
dades los centenares de alga-
rrobos que para mitad de esa 
década poseía dicho vivero.

Algunas acciones se conti-
nuarán realizando en la zona, 
señalándose como a finales de 
1965 ya se había concluido la 
construcción de unas quince 
terrazas que permitirían apro-
vechar el agua, mejorando así 
los niveles freáticos, a la vez 
que se realizaban unas “plan-
taciones masivas de árbo-
les en producción y viveros”. 
Todo ello formaba parte de la 
primera fase de mejora de la 
finca de Parra Medina.

Como ya vimos, por parte 
de la Presidencia, así como de 
toda la Corporación insular, se 
ponía empeño en revitalizar la 
agricultura, considerada aún 
como uno de los pilares bási-
cos de la economía majorera. 
En atención a ello, se entendía 
que conseguir la retención del 
agua de las precipitaciones y 
frenar la acción erosiva -con 
la consabida pérdida de terre-
no fértil-, eran el camino a se-
guir. Así, la repoblación fores-
tal se llegó a proponer como 
la piedra angular que podría 
resolver ambos problemas. 
De este modo es como se ins-
taba a que la Institución fue-
ra creado paulatinamente un 
“patrimonio de terrenos mon-
tañosos, en los puntos más in-
teresantes para la contención 
del proceso erosivo y el enri-




	ENF-01-040828NR
	ENF-02-040828NR
	ENF-03-040828NR
	ENF-04-040828NR
	ENF-05-040828NR
	ENF-06-040828NR
	ENF-07-040828NR
	ENF-08-040828NR
	ENF-09-040828NR
	ENF-10-040828NR
	ENF-11-040828NR
	ENF-12-040828NR
	ENF-13-040828NR
	ENF-14-040828NR
	ENF-15-040828NR
	ENF-16-040828NR
	ENF-17-040828NR
	ENF-18-040828NR
	ENF-19-040828NR
	ENF-20-040828NR
	ENF-21-040828NR
	ENF-22-040828NR
	ENF-23-040828NR
	ENF-24-040828NR
	ENF-25-030728NR
	ENF-26-040828NR
	ENF-27-040828NR
	ENF-28-040828NR

